
Александр Кокорин, даже не попадая 
(и уже давно) в состав сборной России, 
умудряется дарить информационные по-
воды журналистам и болельщикам.

Правда, на сей раз причина — не 

в гламурной пьянке где-то на Лазурном 
Берегу, на которой звезду «Зенита» за-
стукали вместе с Павлом Мамаевым из 
«Краснодара» после безоговорочного 
вылета с Евро-2016. А в видеосообщении, 
записанном Сашей вместе с другим вели-
ковозрастным шутником, ничуть не менее 
звездным партнером по питерскому клубу 
Артемом Дзюбой. 

Что, собственно, в этом «видосе», как 
говорит продвинутая молодежь, смеш-
ного? Грозные нападающие, игравшие 
вместе на том самом чемпионате Европы 
годичной давности и только по недораз-
умению не забившие там ни одного мяча 
(кстати, и ни одного удара в створ я у них 
во Франции что-то не припомню — или 
я ошибаюсь?), прикладывают ладошки 
чуть пониже носа.

Ребята изображают таким образом, 
решили многие, усы главного тренера 
сборной России Станислава Черчесова. 
И намекают на то, что уж с ними, асами и 
супербомбардирами, команда не вылете-
ла бы после группового этапа домашнего 
Кубка конфедераций.
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В России насчитывается 22 миллиона бед-
ных — таковы официальные данные Росстата 
по итогам I квартала 2017 года. Как ни странно, 
эта убийственная цифра в устах чиновников 
приобрела даже какой-то победный оттенок. 
Глава Счетной палаты Татьяна Голикова, при-
ведя ее накануне в телеэфире, признала, что 22 
миллиона — «очень высокая цифра», но сделала 
акцент на том, что данный показатель снизился 
на 7%, или на 1,4 млн человек, по сравнению с 
первым кварталом 2016-го. 

Получается, что вроде как и у бедных 
мало-помалу жизнь налаживается. Но как 
мы все хорошо знаем еще с перестроечных 
времен, официальные статистические данные 
весьма лукавы. И это как раз тот самый случай! 
Если сравнивать, как говорят статистики, «год 
с годом», то да — число живущих за чертой 
бедности сократилось на 1,4 миллиона. Но 
вот данные того же Росстата по итогам 2016 
года: число бедных у нас тогда составляло 
19,8 миллиона. То есть стоит изменить базу 
для сравнения, как можно увидеть совсем 
другую динамику: всего за три месяца теку-
щего года число бедняков в стране выросло 
на 2,2 миллиона. Однако в таком ракурсе ни 
Татьяна Голикова, ни другие федеральные 
чиновники эту статистику почему-то не пода-
ют. Очевидно, не хотят расстраивать ту часть 

российского населения, что за эту самую черту 
еще не опустилась. 

Впрочем, если вернуться к «положитель-
ной» цифре в 1,4 миллиона вышедших из ста-
туса бедняков, то по ней тоже есть вопросы. 
Росстат, как уже говорилось выше, определяет 

число бедных по количеству 
людей, получающих до-
ходы ниже прожиточного 
минимума.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЧЕРНЫЙ ВИГВАМ: 
УКРАИНА  

КАК ПОДСОЗНАНИЕ 
РОССИИ
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Платон БЕСЕДИН, 
писатель

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ДОКУЧАЕВ,

редактор отдела 
экономики

НАШЛИ ПОВОД ДЛЯ ГОРДОСТИ: 
У НАС ВСЕГО 22 МИЛЛИОНА БЕДНЫХ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Разгорается полемика 
между Роскомнадзором 
и руководством одного из 
популярных мессендже-
ров — Telegram. Руководи-
тель надзорного ведомства 
Александр Жаров обвинил 
этот ресурс в том, что он не 
предоставляет данные для 
расшифровки сообщений, 
и пригрозил блокировкой. 
«Время до блокировки сети 
Telegram исчисляется дня-
ми», — сказал он.

На что основатель чата 

Павел Дуров заметил, что у 
него нет и не может быть ни-
каких «ключей для дешиф-
рации», так как они хранятся 
только на устройствах самих 
пользователей. Кто из двух 
специалистов лукавит в этом 
вопросе? Ответом «МК» по-
интересовался у одного из 
ведущих инженеров отрас-
ли — независимого эксперта 
ведущих агрегаторов Павла 
ХРАМЦОВА.
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ПОСЛЕДНИЕ ДНИ 
TELEGrAm 

Закроют ли популярный 
мессенджер за неумение 

сотрудничать со спецслужбами?

У «ТОВАРИЩА СААХОВА» 
УШИБ, НО НЕ ПЕРЕЛОМ

Поволноваться за свое здоровье заставил 
всех Владимир Этуш в понедельник: знаменитый 
артист потерял сознание в центре Москвы и был 

госпитализирован в НИИ Склифосовского. 
Как стало известно «МК», около 13.00 95-летний 

Этуш в сопровождении супруги подошел к Москов-
скому государственному медико-стоматологическому 

университету на улице Долгоруковской. В одном из ка-
бинетов артиста ждали стоматологи. Буквально на пороге 

медучреждения Этушу стало плохо, он потерял сознание и упал на 
асфальт. Супруга не смогла его удержать. Первыми бросились на помощь работники 
университета. Этуш спустя короткое время пришел в чувство. Именитого пациента 
препроводили на 8-й этаж. Параллельно была вызвана «скорая помощь», медики 
доставили пациента в НИИ Склифосовского. У Этуша подозревали перелом шейных 
позвонков, но МРТ и рентген не подтвердили предварительный диагноз. Как сообщил 
«МК» источник в театре, медицинское обследование выявило сильный ушиб спины. 
«Перелома нет», — подтвердили информацию и в медучреждении. Тем не менее в 
силу преклонного возраста артиста решили пока не переводить из реанимации. Но 
врачи надеются, что в ближайшем будущем Этуш покинет стены больницы.

Станислав ЮРЬЕВ.

РЕПЛИКА
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  

редактор отдела спорта

ДЗЮБА  
И КОКОРИН:  
ЗА РОДИНУ, 
ЗА СТАЛИНА?

В защиту помощника дежур-
ного группы режима изолятора 
временного содержания города 
Беломорска Алексея Геккина в 
Сети запущен флешмоб #Леша-
прав. Увидев на фото в одной 
из социальных сетей, как трое 
подростков позируют в вызыва-
ющих позах у памятника погиб-
шим в Великой Отечественной 
войне, а четвертый школьник, 
забравшись на постамент, еще 
и вскинул руку в нацистском 
приветствии, полицейский оста-
вил под снимком комментарий: 

«моральные инвалиды», «дегене-
раты», «нерадивые отпрыски».

В действиях подростков со-
става преступления не обнару-
жили. А вот старшину полиции 
Геккина руководство решило 
привлечь к дисциплинарной 
ответственности за «оскор-
бление». На него подала жа-
лобу Елена К., мать одного из 
школьников.

Как подобное стало возмож-
но — разбирался спецкор «МК».
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Полицейскому 
грозит увольнение 

за «оскорбление» 
подростков, устроивших 

сомнительную 
фотосессию у памятника 

героям войны

ГОРЬКАЯ ПРАВДА 
СТАРШИНЫ ГЕККИНА

vk
.c

o
m

/П
РО

ЕК
Т 

«О
М

БУ
Д

СМ
ЕН

 П
О

ЛИ
ц

ИИ
»

vk
.c

o
m

/П
РО

ЕК
Т 

«О
М

БУ
Д

СМ
ЕН

 П
О

ЛИ
ц

ИИ
»

vk
.c

o
mСтаршина  

полиции Геккин.

Скандальная 
фотосессия.

Полицейского 
поддерживают  
в Интернете.

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Светлана 
ОСИПОВА, Татьяна АНТОНОВА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Ирина 
БОБРОВА и др.

ПРИЗЫВНИКОВ ВООРУЖАТ 
ПРОТИВ ВЕТРЯНКИ

Делать прививки от ветрян-
ки призывникам и женщинам, 
планирующим беременность, 
собирается Роспотребнад-
зор. 

В ведомстве готов про-
ект санитарных правил по 
профилактике ветрянки. В 
первую очередь делать при-
вивку врачи будут людям из 
группы высокого риска. Это 
пациенты с тяжелыми забо-
леваниями легких, сердца, 
нервно-мышечными рас-
стройствами, а также плани-
рующие пересадку органов 
и получающие препараты-
иммунодепрессанты или 
стероиды. Кроме того, пер-
выми в очереди на вакцина-
цию окажутся воспитанники 
детских домов и интернатов, 
призывники и дамы, мечтаю-
щие завести ребенка. При-
чем последним чиновники 
рекомендовали ввести в орга-
низм вакцину минимум за три 
месяца до предполагаемой 

беременности. Также в про-
екте расписан сценарий для 
тех, кто никогда не болел ве-
трянкой, но успел пообщаться 
с заразным пациентом. Таким 
невезучим придется бросить 
все дела и бежать в приви-
вочный кабинет. Сделать 
укол надо будет в интервале 
72–96 часов после контакта 
с больным. Еще один важный 
момент коснется сроков изо-
ляции заболевшего ветрян-
кой бедолаги от общества. 
Сейчас единства по этому 
вопросу у врачей нет. Одни 
медики отправляют пациента 
на работу, как только у него 
перестает появляться сыпь 
и нормализуется температу-
ра, другие заставляют сидеть 
на больничном еще минимум 
неделю. В правилах же пропи-
сывается четкий срок: выпу-
стить пациента из карантина 
можно через пять дней после 
появления последнего водя-
нистого прыща.

ДЖИГУРДА ПРИДУМАЛ, КУДА 
ПОТРАТИТЬ МНОГОМИЛЛИОННОЕ 

НАСЛЕДСТВО

В скандальной истории с 
многомиллионным наслед-
ством покойной бизнес-леди 
Людмилы Браташ, похоже, 
можно ставить точку. В пят-
ницу Кунцевский суд вынес 
решение частично в пользу 
Никиты Джигурды и Марины 
Анисиной. «Прошел суд по за-
вещанию Людмилы Браташ. 
Иск Романовой к нашей семье 
отклонен: ее обвинения, что 
завещание поддельное, а 
Джигурда — насильник, при-
знаны недействительными. 
Мы победили!» — ликовала 
Марина Анисина на своей 
страничке в соцсети.

«Теперь мы обязаны выпол-
нить волю Браташ! И открыть в 
Греции духовный центр имени 
отца Людмилы — Джоната-
на! — вторил экс-супруге Ни-
кита Джигурда. — Суд откло-
нил иск Светланы Романовой 
о том, что я подделал завеща-
ние, травил ныне покойную 
Людмилу, украл у нее деньги, 
изнасиловал куму. Завеща-
ние признано настоящим».

Адвокат фигуристки Ани-
синой прокомментировал 
решение суда.

— Суд удовлетворил ис-
ковое заявление Анисиной и 
Джигурды о признании права 
собственности на имущество 
по завещанию, — рассказал 

Андрей Князев. — Во встреч-
ном иске сестры покойной 
Романовой о признании не-
действительным завещания 
суд отказал. В свою очередь 
Джигурде отказали в иске о 
признании Романовой недо-
стойным наследником (об 
этом «МК» писал в субботнем 
номере). Но этот иск — при-
хоть Никиты, мы ему сразу го-
ворили, что в этом требовании 
откажут. Но самое главное, 
что суд признал завещание и 
все наследство отошло Ани-
синой и Джигурде в равных 
долях. 

Скорее всего, родная се-
стра Людмилы Браташ будет 
обжаловать решение суда. 
Если оно будет признано за-
конным, в скором времени 
Джигурде и Анисиной отой-
дут три квартиры в Москве — 
на Кутузовском проспекте, 
на Рублевском шоссе и в 
Строгине, также им доста-
нется квартира во Франции 
на Елисейских Полях и счета 
в банках. 

— Мы еще не производили 
точную оценку состояния, 
не знаем, какая точно сумма 
находится на счетах наших и 
иностранных банков, но, по 
нашим данным, речь идет об 
очень приличных деньгах, — 
добавил Князев.

ПОЛКОВНИКА УВОЛИЛИ ЗА ДТП, 
НЕ ДОЖИДАЯСЬ РЕЗУЛЬТАТОВ 

ЭКСПЕРТИЗЫ
Начальник отдела по кон-

тролю за оборотом нарко-
тиков УВД по ВАО полковник 
Евгений Федоров, сбивший 
20 июня на улице Академика 
Скрябина семейство с ребен-
ком, был уволен из органов.

Как стало известно «МК», 
43-летний Федоров на личном 
«Фольксвагене» двигался в 
направлении улицы Ферган-
ской. ДТП случилось на зе-
бре возле дома 8 в 13.50. К 
слову, в противоположном 
направлении была пробка. 
В этот момент дорогу слева 
направо пересекали трое 
пешеходов — молодая мать 
Елена (женщина везла пу-
стую коляску) и мама Елены 
Людмила Павловна, которая 
держала 7-месячную внучку 
на руках.

Первую часть дороги, где 
была пробка, семейство 
преодолело без проблем. 
И как говорят очевидцы, не 
удостоверившись, что доро-
га свободна, пешеходы ре-
шительно ступили на вторую 
половину проезжей части. А 
там ехал полковник полиции 
(скорость, по словам очевид-
цев, он не превышал). Коляска 
появилась прямо перед его 
бампером. Хотя полицейский 

резко дал по тормозам, ма-
шина сбила коляску. Елена, 
державшаяся за нее рукой, 
упала и в свою очередь задела 
Людмилу Павловну, а та уже 
выронила малышку. Упавшая 
на асфальт девочка получила 
травму головы и ушиб в об-
ласти темени. Медицинский 
вертолет переправил кроху 
в Центр Рошаля. Экстренные 
службы вызвал полицейский, 
он помогал пострадавшим 
подняться на ноги. Стаж во-
ждения Федорова — с 1993 
года.

Первоначально в отноше-
нии водителя было возбужде-
но дело об административном 
правонарушении. Однако по-
сле того как история получила 
резонанс, материал провер-
ки было решено отправить в 
следственные органы, пол-
ковника и вовсе уволить из 
полиции, а его руководителей 
привлечь к дисциплинарной 
ответственности.

Медики проведут экспер-
тизу степени вреда здоровью 
девочки (скорее всего, это 
будет или легкий, или вред 
средней тяжести), а уже на-
казание водителю назначит 
суд (это штраф или лишение 
водительских прав).

ЮНАЯ ОХОТНИЦА НА БОМЖЕЙ 
В КОММУНАЛЬНОЙ ВОЙНЕ 

ОКАЗАЛАСЬ ЖЕРТВОЙ

Коммунальная война между 
соседями в квартире на На-
гатинской улице закончилась 
госпитализацией с пулевым 
ранением ноги 16-летней 
школьницы в ночь на 26 июня. 
Впрочем, юная особа оказа-
лась совсем не безобидной 
барышней — в январе прошло-
го года девушка с подругой 
напала на бомжа возле метро 
«Коломенская».

Как стало известно «МК», 
конфликт произошел между 
жильцами четырехкомнатной 
квартиры: в одной из комнат 
этой квартиры на втором эта-
же проживает многодетная 
мать, бывший работник он-
коцентра, а ныне фармацевт 
Ирина Семеновна (все имена 
изменены) с тремя детьми — 
16-летней Таней, 10-летней 
Эльмирой и 8-летним Руста-
мом. А две другие занимает 
36-летний Петр Петрович с 
женой и двумя дочками (12 
и 3 лет от роду). Последняя 
комната пустует.

Петр Петрович уволился 
с работы два месяца назад 
— много лет он числился в 
Научно-производственном 
центре автоматики и прибо-
ростроения. Недавно у муж-
чины возникли разногласия с 
коллегами. 1 марта по стран-
ному стечению обстоятельств 
Петра Петровича подкараули-
ли на улице Каховка и избили. 
С сотрясением мозга он был 
госпитализирован.

Не ладилось у мужчины и 
на бытовом фронте. Между 
жильцами коммуналки то и 
дело вспыхивали споры. По 
словам Ирины Семеновны, 
Петр Петрович мечтает, чтобы 
соседи съехали и в его рас-
поряжении оказалась бы вся 
квартира. Поэтому мужчина 
постоянно обижает старшую 
дочь соседки. Хотя школьни-
ца и сама относится к разряду 

трудных подростков, состоит 
на учете у детских инспек-
торов из-за нападения на 
бомжа в 2016 году. Тогда, 10 
января, барышня с подругой-
ровесницей, увидев спящего 
на скамейке бездомного, ре-
шили ограбить мужчину. Они 
напали на жертву, нанесли 
множественные удары што-
пором в область шеи и лица 
и убежали. Бомжа в тяжелом 
состоянии госпитализиро-
вали, он лишился глаза. А в 
отношении двух несовершен-
нолетних было возбуждено 
уголовное дело.

Как бы то ни было, пер-
вый раз соседи столкнулись 
20 июня. Возникла драка, в 
ходе которой мужчина полу-
чил порез руки ножом. Тогда, 
по словам Ирины Семенов-
ны, оппонент угрожающе 
произнес: «Я вас в покое не 
оставлю!». Очередная ссора 
случилась поздно вечером 
25 июня. Ирина Семеновна 
прогуливалась во дворе, дети 
были дома, а в гости к Петру 
Петровичу и жене приехали 
родственницы.

Пока точные причины по-
следней коммунальной битвы 
неизвестны, но как предпола-
гает многодетная мать, Петр 
Петрович снова пустился в 
оскорбления, а потом достал 
травматический пистолет. По 
некоторым данным, Таня обо-
ронялась электрошокером.

— Младшие дети рассказа-
ли, что сосед стрелял в ногу и 
грудь Тане. Я думаю, ее что-то 
спасло в тот момент, пуля по-
пала в коленку. А родствен-
ница соседа тем временем 
брызгала в лицо из перцового 
баллончика моим младшим 
детям. Я и раньше подозрева-
ла, что сосед неадекватен, а 
теперь просто в этом уверена. 
Намерена посадить его на-
долго. Сейчас он притих, но 
извиняться не собирается, 
— рассказала Ирина Семе-
новна.

Таню госпитализировали в 
Морозовскую больницу, она 
получила травму колена. В 
ближайшее время пациент-
ку переведут из реанимации 
в палату. 

Московские полицейские 
намерены опросить всех 
участников, чтобы доскональ-
но разобраться в «кастрюль-
киной» войне.

Дилеммы по уместности 
грудного вскармливания 
на публике не возникает у 
мамы-альпаки. Ежедневно 
ее детеныш регулярно при-
кладывается к материнскому 
вымени на глазах у посети-
телей, чем приводит всех в 
неописуемый восторг.

Как рассказали «МК» в зо-
опарке, маленькая альпака 
уже не считается новорож-
денной — она появилась на 
свет в конце марта и на днях 
отметила трехмесячный юби-
лей. При рождении малышка 
весила меньше килограмма, 
первое время она большую 
часть суток спала в домике. 
Постепенно продолжитель-
ность ее прогулок увеличива-
лась, и теперь она почти все 
время проводит на всеобщем 
обозрении вместе с мамой. 
Причем родительница при-
держивается довольно демо-
кратичных взглядов на воспи-
тание: спокойно подпускает к 
наследнице киперов, может 
отойти в сторону, оставив ее 
на время одну. 

Маленькая самка довольно 
редкой белой масти, а у ее 
матери преобладает корич-
невый окрас. Обычно дете-
ныши альпаки питаются груд-
ным молоком 3–4 месяца, а 

затем начинают пробовать 
сено. Альпака, как и все жи-
вотные, «пропагандирует» 
естественное родительство: 
она позволяет «младенцу» 
прикладываться к выме-
ни столько раз, сколько он 
захочет. Дочка вовсю этим 
пользуется: она регулярно 
подлезает под маму, чтобы 
попить молока. Причем про-
исходит это вне зависимости 

от того, есть посетители воз-
ле вольера или нет. Толпа лю-
дей не смущает ни взрослую 
особь, ни детеныша. За по-
следние три месяца вольер 
с альпаками стал для гостей 
зоопарка обязательным пун-
ктом посещения: публика на-
долго задерживается перед 
семьей копытных, чтобы 
понаблюдать за ритуалом 
кормления.

БЕЛКА И СТРЕЛКА СОСТАВЯТ КОМПАНИЮ 
ЛЮБИТЕЛЯМ СЕЛФИ

Необычный памятник для 
селфи торжественно открыт 
в Томилинском парке сказок 
городского округа Люберцы 
в Подмосковье 26 июня. Его 
посетители смогут не только 
сфотографироваться в ком-
пании легендарных Белки и 
Стрелки, но и увидеть над 
своей головой в вечернее 
время три самых узнаваемых 
созвездия.

Как сообщил «МК» член-
корреспондент Российской 
академии художеств заслу-
женный художник РФ Алек-
сандр Рожников, его новая 
скульптурная композиция 
изобилует массой важных 
для страны и для Люберец 
в частности символов. Чет-
вероногие покорительницы 
безвоздушного простран-
ства, отлитые в бронзе, по за-
думке автора, летят вслед за 
спутником — а в этом году как 
раз исполняется 60 лет с тех 
пор, как был запущен первый 
космический спутник. Сами 

бронзовые путешественницы 
не имеют абсолютного пор-
третного сходства с живыми 
героинями, а выполнены в 
мультяшно-юмористическом 
стиле, что отвечает задачам 

Томилинского парка сказок, 
где уже «поселились» многие 
герои отечественных муль-
тфильмов. Да и Белка со 
Стрелкой в качестве основ-
ных персонажей памятника 
выбраны не случайно. По ле-
генде, именно здесь, в То-
милине, когда-то отловили 
этих бездомных собачек и 
начали готовить к полету. Но 
что еще более важно, имен-
но в Томилине находится 
научно-производственное 
предприятие «Звезда», на 
котором изготовили скафан-
дры для собак и тележку, на 
которой их вкатили в капсу-
лу космического корабля. 
Примечательно также, что 
памятник в темное время 
суток раскидывает над кос-
монавтками звездное небо: 
на сетке, которая натянута 
сверху, зажигаются неоно-
вые лампочки, в точности по-
вторяя очертания созвездий 
Кассиопея, Большая и Малая 
Медведицы.
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ЖДЕТ ЛИ ДОНБАСС 
«ХИМИЧЕСКАЯ 
АТАКА»?
Хранилища отравляющих 
веществ на грани прорыва
Донбасс, разрушенный войной, стол-
кнулся с новой угрозой. На первый 
план вышли экологические проблемы. 
В боях под Горловкой разбит один из 
магистральных водоводов с питьевой 
водой, вода заливает закрытые шахты, 
в это же время на соседнем феноль-
ном заводе прекратилась откачка и 
очистка грязной воды из переполнен-
ного хранилища химических отходов. 

Главная болевая точка сейчас вокруг мно-
гострадальной Горловки. Бои идут на ближней 
окраине города, в котором кроме химического 
гиганта «Стирол» есть еще закрытый казенный 
химический завод, предположительно, произ-
водивший в советское время взрывчатку. Сей-
час там в «полуподземных» хранилищах лежат 
300 тысяч тонн химических отходов. Напротив 
Горловки, в Торецке (бывший Дзержинск), еще 
один советский химический гигант — феноль-
ный завод. Между особо опасными химически-
ми производствами — горячий участок линии 
фронта. На прошлой неделе там разбили ветку 
мощного магистрального водовода, прорыв с 
водой заметил беспилотник ОБСЕ, еще раньше 
его обнаружили обходчики компании «Вода 
Донбасса».

В результате каждый день около 15 тысяч 
кубов уходит в землю. А под землей уже зато-
пленные из-за боевых действий две местные 
шахты — имени Артема и «Южная». Они были 
обесточены обстрелами, заполнены стихийно 
водой, а шахтный газ из-под земли сейчас вы-
тесняется наверх, в подвалы домов. Шахты в 
этих местах имеют смычки, и если вода где-то 
поднимается, то заливает и соседние горные 
поля. Рядом заброшенный ртутный рудник в 
Никитовке, залежи грязной химии в Горловке, 
фенольный комбинат в самом Торецке. Донбасс 
в зоне войны напоминает хороший сыр — за 

200 лет все изрыто до полного изменения гео-
логической ситуации. 

Украинская сторона СЦКК сделала за-
явление о возможной техногенной катастро-
фе — закрытые шахты каждый день заливает 
сверху питьевой водой, на фенольном заводе 
вот-вот прорвет дамбу на накопителе грязных 
отходов, откуда насосы перестали откачивать 
воду для очистки. «На сегодняшний день в этом 
искусственном резервуаре собралось поч-
ти 33 000 тонн жидких отходов, содержащих 
фенол, нафталин, формальдегиды, серную 
кислоту, нефтепродукты и другие химические 
соединения, образовавшиеся в процессе ра-
боты предприятия, — поясняется в заявлении 
СЦКК. — Переполнение шламонакопителя мо-
жет привести к разрушению дамбы, и тогда 
ядовитый поток хлынет на ближайший поселок 
Новгородское, затем попадет в реки Кривой 
Торец, а дальше в Северский Донец, который 
является одним из немногих источников питье-
вой воды для всей Луганской и части Донецкой 
области».

Кстати, Северский Донец несет свои воды 
и в соседнюю Ростовскую область, южную 
российскую житницу. По Северскому Донцу 
в Луганской области проходит линия фрон-
та, о регламентных работах на очистительных 
сооружениях говорить не приходится. 

В выходные в Енакиеве на полустихийный 
народный сход вышли работники знаменитой 
«ядерной» шахты имени Юных коммунаров 
(«Юнком»). Дело в том, что соседние с «Юн-
комом» шахты «Полтавская» и «Енакиевская» 
с 30 июня решением профильного министер-
ства ДНР будут отключены от электроэнергии и 
поставлены на «мокрую консервацию», то есть 
их планово затопят. Но на «Юнкоме» с 1979 года 
осталась сухая капсула диаметром 29 метров на 
месте подземного ядерного взрыва. Заполнена 
она водой со стронцием и цезием. И целые 
поколения жителей соседнего Енакиева и по-
селка Южнокоммунарск выросли с мыслью, 
что радиацию нельзя затапливать. Сейчас не-
избежно вода с затопленных шахт пойдет в 
«Юнком». Глава администрации Южнокомму-
нарска Ирина Реутова как могла успокаивала 
народ: «Закрытие шахты «Юнком» неизбежно, 
последствия просчитывают специалисты, этот 
процесс никак не остановить. Капсула забето-
нирована, она в специальной нише, на пути к ней 
еще две перемычки на глубине до километра. 
Специалисты утверждают, что, когда произой-
дет затопление капсулы, ничего плохого не 
произойдет. Исследования показывают, что 
все будет нормально!». Остается верить спе-
циалистам и просто верить. В бога.

Дмитрий Трофименко.

СТОЛИЦА 
ПРОДОЛЖАЕТ 
БОРЬБУ С 
НАРКОТИКАМИ
Самым эффективным 
способом уберечь молодежь 
от беды врачи считают 
профилактику
«Меня иногда поздравляют с праздни-
ком, но это не праздник, а приглаше-
ние на фронт», — заявил вчера главный 
нарколог страны и главный психиатр-
нарколог Москвы Евгений Брюн в ходе 
пресс-конференции, посвященной 
Международному дню борьбы с нар-
команией. Одним из идеологов сто-
личной антинаркотической кампании 
стал известный российский певец Стас 
Пьеха, который шокировал многих по-
клонников признанием, что двадцать 
лет боролся с зависимостью. Теперь же 
Стас считает своим долгом уберечь от 
этого шага других. 

Вчера весь мир уже в тридцатый раз отмечал 
Международный день борьбы с наркоманией. 
Москва, разумеется, не осталась в стороне. По 
традиции в городе прошли и еще пройдут много-
численные мероприятия, главная цель которых 
профилактика этого страшного заболевания 
современности. 

Главной целевой аудиторией, на которую 
направлена профилактика наркомании, в мо-
сковской мэрии называют молодежь. По данным 
врио начальника Управления по контролю за 
оборотом наркотиков ГУ МВД России по Москве 
Юрия Девяткина, возраст первого знакомства 
с психоактивными веществами в нашей стране 
резко снизился и достиг 12 лет. Главный нарколог 
РФ, главный психиатр-нарколог Москвы Евгений 
Брюн отмечает, что, к сожалению, от первой про-
бы до формирования заболевания проходит в 
среднем пять лет: «Поэтому мы сталкиваемся с 
пациентами уже в возрасте от 18 лет и старше и 
можем судить только со слов, когда они впервые 
познакомились с наркотиками». В любом случае 
самым эффективным способом уберечь молодых 
от этой беды и врачи, и эксперты, и специалисты 
Департамента здравоохранения называют про-
филактические мероприятия. 

Так, 29 июня акция по бесплатному тестиро-
ванию на предмет употребления наркотических 
веществ пройдет в поселении Щаповское (Новая 
Москва). «Здесь будут развернуты мобильные 
комплексы, где каждый сможет пройти тестиро-
вание на наркозависимость, прослушать лекции 
о профилактике этой болезни. Такие акции со-
бирают большое количество людей: в прошлом 
году, например, мы охватили тестированием 
более 15 тысяч человек, а в этом году планируем 
привлечь больше 20 тысяч, — говорит начальник 
управления по связям с общественностью Де-
партамента здравоохранения Москвы Светлана 
Браун. 

Евгений Брюн вспоминает, как непросто 
было ввести тестирование в школах: «Наш центр 

больше 15 лет назад начал этим заниматься. Ро-
дители сопротивлялись, правозащитники, а мы 
терпеливо объясняли, что это надо делать, что 
лучше знать статус своих детей. И вот в 2011 году 
появился федеральный закон, разрешающий 
проводить такое тестирование. И если еще 5–6 
лет назад опыт употребления наркотиков мы вы-
являли среди 10–15% школьников и студентов, 
то сегодня таких не больше 3%, а чаще всего го-
раздо меньше. Раньше 25–30% родителей отка-
зывались от тестов, сейчас порядка 15% отказов. 
В 2016 году мы провели 80 тысяч тестирований, 
и мы видим снижение спроса на наркотики и 
снижение заболеваемости». Сегодня наркологи 
предлагают ввести такое тестирование в про-
грамму диспансеризации и сделать обязатель-
ным при получении справки, необходимой для 
поступления в вузы и устройство на работу. 

В московской наркологии сегодня есть 
немало инноваций. Так, в городе заработало 
массовое генетическое тестирование на выяв-
ление факторов риска зависимого поведения. 
Родителям детей из группы риска врачи дают 
рекомендации по воспитанию и коррекции ге-
нетической предрасположенности. Начиная с 
прошлого года наркологи работают и в боль-
ницах общесоматического профиля, где, как 
выяснилось, 15% пациентов имеют те или иные 
зависимости (в основном алкогольную и нарко-
логическую). Попутно врачи мотивируют их на 
отказ от психоактивных веществ. 

Сейчас на подходе программы раннего вы-
явления наркотической и алкогольной зависимо-
сти в трудовых коллективах, особенно мужских. 
Программами, кстати, уже заинтересовался биз-
нес. «Я горжусь тем, что работаю в московском 
здравоохранении, что правительство Москвы 
дает возможность вводить инновации в практику 
и снижать наркологическую напряженность в 
обществе», — говорит доктор Брюн. 

И медики, и столичное правительство счи-
тают крайне важным взаимодействие с НКО, 
которые оказывают существенную поддержку в 
деле профилактики наркомании. «Мы благодарны 
столичному правительству за сотрудничество с 
нашим некоммерческим фондом «Здоровая стра-
на»; с 2014 года Сергей Собянин распорядился 
выделять НКО средства на программы поддержки 
людей, находящихся в трудных жизненных ситуа-
циях, и нам выделяется государственное финан-
сирование, благодаря чему люди выздоравлива-
ют», — говорит председатель попечительского 
совета фонда Дмитрий Валюков. Недавно фонд 
начал совместный проект с известным певцом 
Стасом Пьехой по созданию клиники, которая 
будет заниматься реабилитацией наркозависи-
мых. «Это главный проект моей жизни, — заявил 
Пьеха. — Я оказался везунчиком, которому уда-
лось выжить. Я помню об этом каждый день и 
каждый час. Дважды я был в коме, однажды 
перенес микроинфаркт, но остался жив, чего не 
могу сказать о людях, с которыми я сталкивался. 
Помощь одного зависимого другому — самая 
неоценимая помощь, и я считаю своим долгом 
помогать другим». 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ПОСЛЕДНИЕ 
ДНИ TELEGRAM 
c 1-й стр.

В ходе полемики Дуров отметил, 
что обмен секретной информа-
цией в Telegram построен на око-
нечном шифровании, к которому 

у владельцев мессенджеров нет и не может 
быть «ключей для дешифрации», так как они 
хранятся только на устройствах самих пользо-
вателей. Иначе это противоречило бы статье 23 
Конституции РФ. Основатель мессенджера 
указал на то, что помимо Telegram оконечное 
шифрование используют все популярные мес-
сенджеры, включая WhatsApp, Viber, iMessage 
и Facebook Messenger.

— Кто все-таки говорит неправду: Жаров 
или Дуров?

— Оба говорят правду, но свою правду, — 
ответил Павел Храмцов. — Дуров объясняет, что 
коды для расшифровки сообщений находятся 
непосредственно в каждом устройстве поль-
зователя и каждый раз формируются заново. 
Эти «ключи дешифрации» невозможно передать 
контролирующим органам заранее, поскольку 
они одноразовые. Чтобы их расшифровать, 
нужно иметь полный доступ к «закрытому кэшу», 
то есть предоставить правоохранителям вход в 
саму систему шифрования. А это противоречит 
законодательству Российской Федерации, во-
первых. А во-вторых, кто имеет доступ к этой 
админке — тот и владеет мессенджером. То есть 
это означает отдать весь Telegram спецслужбам 
и Роскомнадзору. Дуров с его сотрудниками 
тогда просто станут не нужны.

— А если Дуров не пойдет на эти условия, 
его ресурс реально заблокировать или закрыть 
на территории России?

— Технически нет никаких проблем. В США 
закрывают ресурсы спокойно, ликвидируя их 
офисы и серверы. В Китае другой путь: там бло-
кируют устройства пользователей до тех пор, 

пока они не удалят опальное приложение. В об-
щем, если есть большое желание уничтожить 
какой-то ресурс в любой стране мира, включая 
Россию, то можно придумать какую-то ерун-
ду. А можно этот мессенджер не уничтожать, 
а просто заблокировать. Это тоже проблема 

КАК БЛОКИРУЮТ 
МЕССЕНДЖЕРЫ  
В КИТАЕ И ИРАНЕ
Китайских пользователей 
соцсетей просто отключали  
от мобильной связи
Мессенджер Телеграм грозят забло-
кировать в России за несоблюдение 
российских законов. Не секрет, что по-
добные блокировки можно обойти, что и 
делают многие пользователи, особенно 
в странах, где Интернет подвергается 
цензуре. Но, например, в Китае власти 
идут дальше и отключают мобильную 
связь тем, кто скачал на свой смартфон 

запрещенные приложения. В Иране 
также заблокировано большинство по-
пулярных соцсетей. Именно поэтому 
Телеграм там стал одним из основных 
каналов интернет-коммуникации, хотя и 
его пытаются контролировать. 

В 2015 году газета New York Times рассказала 
о том, что несколько пользователей мобильной 
связи в Синьцзян-Уйгурском автономном районе 
КНР получили такие эсэмэски: «По просьбе поли-
ции и в соответствии с законом мы заблокируем 
ваш телефонный номер в течение двух часов. 
Если у вас есть вопросы, пожалуйста, как можно 
скорее обратитесь в киберполицию, связанную с 
ближайшим к вам отделением полиции». 

Правоохранители объяснили пользовате-
лям, что блокировки затронули тех, кто не указал 
свое имя в соцсетях, использует технологию 
VPN, чтобы зайти на запрещенные в Китае сай-
ты, или скачал приложения заблокированных в 
стране мессенджеров, таких как WhatsApp или 
Telegram.

«Полицейский забрал мою идентифика-
ционную карточку и мобильный телефон на не-
сколько минут, а потом вернул обратно», — по-
делился один из жителей района. Ему обещали 
разблокировать мобильную связь в течение трех 

дней. После этого он отказался от иностранных 
соцсетей, сказав, что они приносят слишком 
много проблем.

Остальным повезло чуть меньше. Другой 
мужчина рассказал, что офицер сначала про-
верил его посты в социальных сетях на предмет 
«деликатных» записей, а потом забрал телефон 
для дальнейшей проверки. 

Сложно вычислить, сколько людей из 
20-миллионного населения района оказались за-
тронуты блокировками в 2015 году. Но в 2009 году 
сетевая цензура коснулась каждого: после массо-
вых этнических протестов в Синьцзян-Уйгурском 
автономном районе полностью отключили Интер-
нет на шесть месяцев. Мотивировали это борьбой 
с терроризмом: уйгуры-мусульмане, которые 
составляют около 40% населения региона, были 
объявлены подверженными влиянию радикаль-
ных исламистов. В Китае и раньше действовала 
система цензуры Глобальной паутины, но с рас-
пространением мобильных приложений в ней 
начали обнаруживаться дыры. Впрочем, местные 
власти быстро нашли способ их залатать. 

В Иране тоже заблокировано большинство 
западных мессенджеров и соцсетей, например, 
Viber, Twitter, Facebook и YouTube. Зато до Теле-
грама руки местной киберполиции почему-то 

до сих пор не дотянулись. Именно поэтому он 
стал самым популярным каналом интернет-
общения в стране: им пользуется около поло-
вины ее граждан (40 млн человек), и это во много 
раз больше, чем в России. Иранцев привлекает 
то, что сообщения мессенджера шифруются, а 
значит, теоретически недоступны всевидящему 
оку полиции. Поэтому на просторах свободного 
Интернета можно обсудить запретные темы, на-
пример, политику. 

В 2015 году власти Ирана попытались за-
блокировать Телеграм, но через неделю доступ 
к мессенджеру снова открыли. Вместо полного 
запрета иранская киберполиция избрала более 
точечную стратегию — блокировать неугодные 
каналы и заставлять владельцев каналов с более 
чем пятитысячной аудиторией регистрироваться. 
Кроме того, в исламской республике не работает 
функция голосовых звонков, по одной из версий, 
потому что их невозможно отследить. А вот с 
текстовыми сообщениями не все так просто. 
Они, конечно, шифруются, но пользователи по-
лучают доступ к мессенджеру через одноразовый 
пароль, пересылаемый по СМС. Теоретически 
правоохранители могут перехватить эти СМС и 
добраться до переписки пользователя.

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Джихадист Павел Дуров. Эту 
фотографию сейчас очень часто 
показывают по центральному 
телевидению. Видимо, 
в доказательство гнилой и 
преступной сущности основателя 
ВКонтакте и Telegram. Но у нее 
есть небольшая история. 18 марта 
2017 года Дуров опубликовал в 
Инстаграме свою новую фотографию 
на паспорт с подписью, что она 
как-то странно подходит для 
иллюстрации статей о террористах, 
использующих Telegram. После 
этого отфотошопленная фотография 
одного из реальных террористов 
с головой Дурова появилась на 
его странице в ВКонтакте. Сам 
Дуров никак не прокомментировал 
появление этой фотографии.

для хозяев ресурса. Практика показывает, что 
любую блокировку можно обойти, но делают это 
только 20% самых преданных пользователей, а 
остальные 80% просто не будут заморачиваться 
и уйдут на более удобный сервис.

— Реальны ли предположения, которые 
были направлены и в адрес Telegram, что 
именно с помощью этого ресурса готовились 
теракты?

— Я думаю, что именно такая информация 
и есть у спецслужб, поэтому именно к Telegram 
предъявлены претензии, а не к другим ресур-
сам, которые тоже не исполняют очень сложные 
с технической точки зрения требования закона. 
Но тут не нужно делать из Telegram жертву. Если 
какие-то условные террористы договариваются 
по телефону о своих действиях, то их пере-
говоры изымают у оператора и изучают. Если 
оператор отказывается — его наказывают, он 
попадает под репрессии. С точки зрения мо-
бильной связи это уже налажено. В Интернете 
должно быть все то же самое согласно закону 
о борьбе с терроризмом. Но технически это 
еще не продумано. Я думаю, что диалог между 
Дуровым и Жаровым вовсе не о каких-то пра-
вах на конфиденциальность российских поль-
зователей, это вообще никого не интересует, 
а о технических возможностях. Этот тот случай, 
когда один хочет, другой не очень хочет, но оба 
не могут прямо сразу.

Я не думаю, что Telegram уничтожат в Рос-
сии. Возможно, на примере взаимодействия 
этого ресурса и Роскомнадзора будет создана 
технология взаимоотношений власти и других 
мессенджеров. 

Михаил ЗУБОВ.

Почему российские власти 
ополчились именно  

на Telegram?
Леонид Левин («СР»), глава думского 

Комитета по информационной политике, 
информационным технологиям и связи: 
«Я считаю, что причиной публичного и жесткого 
предъявления претензий именно к Telegram стал 
не только полный отказ от контактов, но и макси-
мально демонстративное отрицание самой воз-
можности диалога с российскими властями со 
стороны Павла Дурова. Мессенджер WhatsАpp 
как часть компании Facebook и Viber так или 
иначе взаимодействуют с Роскомнадзором». 

Стас Пьеха будет заниматься 
созданием клиники по  реабилитации 
наркозависимых.
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СТРИТРЕЙСЕРШУ НЕ СМОГЛИ ОСУДИТЬ ЗА ПРОГУЛЫ

МЕТЕОРИТ НАСЛЕДИЛ В ПОДМОСКОВНОМ ЛЕСУ

ВКЛАДЫ НАСЕЛЕНИЯ 
ОБЪЕДИНЯТ

МЕДБРАТ УБИЛ ПАЦИЕНТА, ПЫТАЯСЬ УТИХОМИРИТЬ

Савеловский суд столицы 
должен был рассмотреть в 
понедельник администра-
тивное дело против Мары 
Багдасарян, которое 
возбудили в управлении 
Федеральной службы 
судебных приставов по 
Москве. Там рассказали, 
что должница Багдасарян, 
отбывающая обязательные 
работы в ГБУ «Жилищник» 
района Сокол, нарушила тру-
довую дисциплину. Судебный 
пристав-исполнитель Саве-

ловского ОСП УФССП России 
по Москве составил протокол 
по ст. «Уклонение от испол-
нения административного 
наказания», который и был 
передан в суд. Багдасарян 
задержали и доставили в зал 
разбирательств, ей грозило 
15 суток ареста. Но Фемида 
обнаружила ошибки в до-
кументах приставов, поэтому 
дело было возвращено для их 
исправления, процесс пере-
несли, а Багдасарян пока 
отпустили.

История с метеори-
том, предположитель-
но, упавшим в ночь на 
22 июня недалеко от 
поселка Барыбино До-
модедовского района 
Московской области, 
получила продолжение. 

В минувшее воскресенье 
территорию обследовала 
группа ученых-энтузиастов 
и нашла на «месте падения» 
много интересных фактов. 
«МК» уже сообщал о крупном 
болиде, прилетевшем с неба 
и упавшем в лесу непода-

леку от поселка в районе 
аэропорта «Домодедово». 
О полете и ярком зареве от 
взрыва в лесу нам сообщили 
тогда пять очевидцев. Через 
два дня на место выехали 
ученые-энтузиасты из НПО 
«Лаборатория К», специали-
зирующиеся на расследо-
вании падений метеоритов. 
Как рассказал нам руково-
дитель группы Леонид Гав-
рилов, они действительно 
обнаружили в лесу ударный 
кратер, характерный для па-
дения метеорита (с выбро-
сом грунта, обожженными 
деревьями вокруг), и из-
влекли из него фрагменты 
предполагаемого небесного 
«визитера». Уже есть дого-
воренность с лабораторией 
ГЕОХИ РАН о повторном 
совместном обследовании 
кратера и извлеченных из 
него частиц.

Памятник ученому Кон-
стантину Константинову 
в скором времени может 
появиться в Москве. За 
установку в Алексеевском 
районе мемориала создателю 
одного из первых электро-
баллистических приборов 
проголосовали члены комис-
сии по культуре и массовым 
коммуникациям Мосгордумы.
«Константинов — выдающий-
ся ученый, царский генерал-
лейтенант, — говорит пред-
седатель комиссии Евгений 
Герасимов, — который сделал 
первые шаги в разработке 
отечественной артиллерии. 
Он внебрачный сын брата 
императора Александра I, а 
музыке его обучал сам Шо-
пен». Инициатива запечатлеть 
ученого пришла от Академии 
исторических наук, она же и 
выделит из своего бюджета 
35 млн на установку памят-
ника. Монумент Константи-
нову будет располагаться в 
начале Ракетного бульвара 
со стороны Ярославской 
улицы. Установку памятни-
ка планируется провести в 
рамках юбилейного года, по-
священного 200-летию со дня 
рождения генерал-лейтенанта 
(2018 год). 
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Константин 
Константинов, 
помимо прочего, 
предложил прицел 
для навесной 

стрельбы из гладкоствольных 
орудий. В 1849 году он был 
назначен начальником 
Охтинского капсюльного 
заведения, а вскоре — коман-
диром Санкт-Петербургского 
ракетного завода. В дальней-
шем деятельность Константи-
нова была почти исключитель-
но посвящена улучшению 
боевых ракет и разным 
усовершенствованиям в 
потешной пиротехнике. Он 
разработал проект Николаев-
ского ракетного завода и в 
1859 году был назначен 
начальником этого завода.

ДЕСЯТЬ САМЫХ ВЫДАЮЩИХСЯ ЛЮДЕЙ 
ВСЕХ ВРЕМЕН И НАРОДОВ (%)
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Собак породы самоед, окрашенных в розо-
вый цвет, обнаружили зоозащитники в лесу на 

окраине Геленджика Краснодарского края. Скорее всего, 
несчастных псов использовали недобросовестные пред-
приниматели. «Весной по набережной и городу Геленджик 
некие личности водили трех перекрашенных самоедов, в 
качестве аттракциона для фотосессий. Тогда, в марте, 
они были еще совсем малышами», — сообщается в соцсе-
ти в группе «Хаски Хэлп». Двух из трех собак удалось пой-
мать (сейчас они в безопасности), а третья бегает по лесу. 
По некоторым данным, аферистов видели в Геленджике и 
Новороссийске с новыми розовыми щенками.

АКАДЕМИКИ 
РАСКОШЕЛЯТСЯ  
НА ПАМЯТНИК 
«ОТЦУ» БОЕВОЙ 
РАКЕТЫ

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

Единый реестр депозитов 
предлагает создать ЦБ 
— об этом заявил первый 
зампред Банка России 
Дмитрий Тулин. «Мы дума-
ем, что лучше всего сделать 
это через портал госуслуг», — 
пояснил чиновник. ЦБ таким 
образом намерен решить 
проблему так называемых 
«забалансовых» вкладчиков. 
Таковым клиент становится, 
когда после краха банка обна-
руживает, что на его депозите 
денег нет либо сумма меньше. 
По словам гендиректора ИК 
«Форум» Романа Паршина, 
реестр не станет панацеей: 
«Банки и сейчас обязаны пре-
доставлять ЦБ всю информа-
цию о вкладах. Однако среди 
них есть недобросовестные 
игроки. Где гарантия, что они 
исправятся и начнут раскры-
вать данные полностью?». 

Медбрат Пермского 
краевого наркологическо-
го диспансера, который 
2 мая избил одного из 
пациентов, арестован за 
умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью, 
повлекшее по неосторож-
ности смерть человека. 
Следствие установило, что 
33-летний медик нанес боль-

ному, доставленному в от-
деление неотложной помощи 
№7 диспансера в состоянии 
алкогольного опьянения, 
множественные удары руками 
и ногами. Несчастный получил 
тяжелейшие ушибы вну-
тренних органов, от которых 
скончался спустя две недели. 
По некоторым данным, по-
водом для избиения стало 

буйное поведение пациента. 
К сведению, отзывы об этом 
наркодиспансере сплошь 
положительные. «Я был 
удивлен отношением врачей 
и персонала в данном дис-
пансере... Большое спасибо, 
что отнеслись по-человечески 
и профессионально решили 
проблему», — пишет один из 
излечившихся.
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Почему так популярны эти бесконечные 
шоу на украинские темы? Отчего в России 
столь много и охотно говорят об Украине? 
И почему две страны, несмотря на все проти-
воречия, по-прежнему, а может, еще крепче, 
связаны друг с другом? Украина — это подсо-
знание России, или, раз уж стартовал третий 
сезон «Твин Пикса», ее Черный Вигвам. 

Подсознание ирреально. В нем больше 
образов и тайн, нежели логики и здравого 
смысла. Подсознание — облако хаоса, из 
которого периодически материализуются 
притягательные символы, апеллирующие к 
первобытным инстинктам и силам. И когда 
сознание ослабляется, расшатывается, оно 
все больше прорывается наружу. 

Удивительно, в Украине произошли две 
насильственные смены власти, но перемен 
на ментальном уровне так и не произошло. 
Рабская психология по-прежнему сохраня-
ется. «Он с именем этим ложится и с именем 
этим встает» — строки Ярослава Смелякова 
применимы все к большему числу украинцев. 
И имя это — Россия. 

Подсознание не в силах существовать 
самостоятельно. Оно зависит от сознания и 
при этом реагирует на малейший импульс. 
Зачастую достаточно лишь образа. «Хочу 
кружевные трусики и в ЕС». Логически объ-
яснить подобное невозможно. Просто  — хочу 
и все. Ведь когда сознание отключается, тог-
да включается подсознание: человек видит 
сны, формируемые из того, что он пережил, 
увидел, услышал, сны-желания — насколько 
привлекательные, настолько и алогичные.

Однако и обратное тоже верно. Сознание 
не может не обращаться к подсознанию, к 
темной стороне силы, а она периодически 
генерирует образы, несбыточные, но маня-
щие. О, это магическое слово «безвиз»! О, 
эта рафинадная Европа! О, эта свобода и от-
сутствие коррупции! Эффектно, пленительно, 
но на деле нереализуемо, пока нет никакой, 
пусть даже самой топорной, конкретики. Но 
ведь все равно попробовать хочется. 

Происходящее в России сегодня намного 
сложнее, нежели просто политическая игра 
или социально-экономическая борьба. Тут — 
столкновение разных миров, реального и 
ирреального. Сны не стали явью, но они все 
больше обрастают плотью желаний. 

Это хорошо видно на примере моло-
дежных протестов. Когда на митинг выходит 
медик и говорит: «Я хочу повышения зар-
платы, потому что получаю 8 тысяч и мне 
нечем кормить семью» — это конкретика, 
но когда из мира социальных сетей в мир 
бренный материализуется не самый плохо 
выглядящий молодой человек и начинает 
скандировать универсальные лозунги, в ко-
торых слишком много общих мест, — это 
заклинание духов. 

Новое поколение не знало страданий — 
войны, голода, нищеты — в таком количестве, 
как прежние. Они дети нулевых, относительно 
сытого времени, где многие родители могли 
дать чадам больше, чем раньше. И вместе 
с тем они дети иллюзорного мира — мира 
кликовой доступности, где будущее соткано 
из фото в Instagram и роликов на YouTube. Они 
работают не с сознанием (разум понимает: в 
полной мере ты никогда не обретешь того, чем 
тебя манят), но с подсознанием, возбуждая 
почти первобытные инстинкты, и эта штука 
посильнее 25-го кадра. 

Мир новых людей иконкоцентричен, в нем 
нет места для больших цельных полотен. Как 
нет места и для чего-то большего — есть лишь 
архетипы, на которых и работает подсознание. 
Вопрос самоидентификации выходит здесь 
на первый план. Кто ты? Ответить сложно, но 
чуть легче, если будет подсказка.

Как в Украине. Кто ты? Я украинец. А под 
это верстается нарезка из примитивных сим-
волов, понятных прежде всего подсознанию, 
вроде топорного национализма, зависти к 
чужому статусу и, конечно, стремления к аб-
страктному идеалу. Так устроен человек. Это 
нечто вроде компенсации пустоты внутри 
себя. Утраченная идентичность заменяется 
искусственно слепленными маркерами, за-
вернутыми в цветастые обложки. 

За 20 лет молодым — и не только — укра-
инцам и россиянам внушили, что они станут 
звездами кино и телевидения, успешными 
музыкантами и блогерами, но их обманули. 
И при этом не предложили никакой внят-
ной идеологии. Ты никто, ты не обладаешь 
уникальностью, твое имя никогда не будет 
в истории — вот они, разбитые иллюзии. Но 

прилетает волшебник на голубом вертолете 
и говорит: «Я знаю, как вписать твое имя в 
вечность». Герои не умирают, помните? И они 
шли на бессмертие. Шли весело и задорно, а 
потом их — и других, позднее, в Донбассе — 
паковали в гробы. 

Как и в Украине, в России пришло поко-
ление, взращенное на вторичных ценностях. 
Им не дали ничего, кроме топорно сделанного 
патриотизма и симулякров, изображающих 
комфортное счастье. А подсознание стоит 
на символах и симулякрах. 

Нам внушили, что мир полон возмож-
ностей. Но реальность такова, что это не 
так. Несомненно, есть исключения, однако в 
большинстве своем ты можешь получить свое 
либо по праву рождения, либо в результате 
колоссальных изменений, пертурбаций, когда 
последние станут первыми (революции, на-
пример). И многие люди в России сейчас хотят 
получить свой максимум, особенно глядя, как 
властьимущие ни в чем себе не отказывают. 
Это логичное следствие тотальной неспра-
ведливости, ставшей на фоне разговоров о 
справедливости как о национальной идее 
главной бедой нашей страны.

А что видят в Украине люди старшего 
поколения? Они наблюдают то, что уже про-
ходили: коллапс 1991 года, расстрел пар-
ламента в 1993-м, войну в Чечне — Россия 
пережила это, а Украина идет с отставанием. 
Взгляните на того же Петра Алексеевича По-
рошенко. Кого он напоминает? Бориса Нико-
лаевича Ельцина с его тотальной зачисткой 
альтернативной среды на фоне разговоров 
о свободе, лобзаниями с Западом, критиче-
ской экономикой, олигархическими кланами, 
выспренними речами и даже пристрастием к 
алкоголю. Украинский Порошенко сегодня — 
это российский Ельцин из 90-х.

Когда в Украине я наблюдал Евромайдан, 
то ужасался не от вооруженных людей, аме-
риканских печенек и растущей ненависти, а 
от того, что никто в евромайданной истории 
так и не заикнулся о будущем. Хоть каком-то, 
с минимальной долей конкретики. 

В России я наблюдаю практически то же 
самое. С одной стороны, мы слышим общие 
разговоры о коррупции, кровавом ЧК и на 
вопросы «что и кто вместо?» получаем изде-
вательский ответ: «да кто и что угодно». С дру-
гой — не менее общая риторика о скрепах, 
единстве, опять же справедливости, особом 
пути, хотя реальность такова, что идем мы по 
чужим лекалам, а общество разделено, как 
слоеный пирог. И страх или страсть не унять 
пугалами с соседнего поля — коллективный 
Ковтун на ТВ не способен остановить мысли, 
роящиеся внутри россиян, — мысли об Украи-
не как возможном поле для экспериментов. 
Россияне хотят всей полноты исполнения 
желаний.

Но когда подсознание одерживает верх, 
вытесняя сознание, тогда человек становится 
кем-то вроде безумца. То же и с государства-
ми. Украина будет тому примером. Она уже 
успела ощутить вакханалию крайностей на 
себе, оставшись с сознанием раба. Они так и 
кивают — подсознательно — на других. Снова 
и снова, пока голова не отвалится. Им до сих 
пор видятся картинки из Черного Вигвама, 
но Черный Вигвам уже здесь: он вытеснил 
прежнюю реальность, занял ее место. А они 
и не заметили. 

Так же и в России подсознание — дикое, 
неструктурированное — прорывается наружу 
и замещает сознание. Любые разрушитель-
ные явления становятся магнитами, притяги-
вающими агрессивно заряженные частицы. 
Украина же является то громоотводом, то, 
наоборот, фактором притяжения — она пере-
дает нам свои уже досмотренные сны; они ма-
нят, но мы боимся принять их. Подавленные, 
вытесненные желания заменяются агрессией 
по отношению к их источнику.

И так продолжится, пока сознание и 
подсознание будут разрозненны, будут пре-
бывать в конфликте, не взаимодействуя, не 
дополняя, но противоборствуя, самоутверж-
даясь и подавляя друг друга. Черный Вигвам 
выбросит в мир новых демонов, реальных 
и ментальных, и они изменят его под свои 
желания. Ведь конфликт сознания и подсо-
знания неизбежно приводит к депрессиям 
и неврозам — заболеваниям, которые мы 
сейчас наблюдаем как в украинском, так и в 
российском обществе.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ЧЕРНЫЙ ВИГВАМ: УКРАИНА 
КАК ПОДСОЗНАНИЕ РОССИИ

Сны не стали явью, но они все больше обрастают  
плотью желаний

СЕГО ДНЯ
стр. 
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Его внучку Стефанию 
обвинили в покупке 
результатов ЕГЭ
Дочь поп-певца Дмитрия Маликова 
Стефания оказалась в центре сканда-
ла. Девушка закончила школу в этом 
году и поделилась результатами ЕГЭ 
в своем блоге. В ответ подписчики 
буквально затравили ее: по их мнению, 
набрать 91 балл по русскому языку 
малореально, такие результаты можно 
только купить.
Стефания и вся ее семья возмущаются 
и опровергают сообщение о куплен-
ном экзамене.

 «А пока я радуюсь 91 баллу по русскому, 
хочу сказать всем злопыхателям, что сдавала 
все честно. (Могу выслать свое сочинение и 
тест тем особо «умным» людям, кто говорит, 
что все куплено.) Я сдала на такой высокий балл 
только благодаря тому, что усердно готовилась 
и занималась каждый день. Никто ничего в моей 
семье не покупал, и у меня нет гарантии, что я 
поступлю туда, куда хочу. Но! Я очень надеюсь, 
что все сложится и будет хорошо», — написала 
Стефания в своем блоге.

 В дело «о подкупе на ЕГЭ» вмешался даже 
Рособрнадзор, представители которого прове-
рили помещение, где дочь певца с однокласс-
никами сдавала экзамены, и пересмотрели 
записи с видеокамер. Вердикт однозначный: 
никаких нарушений в процедуре ЕГЭ не было 
выявлено, то есть Стефания Маликова зара-
ботала 91 балл честно.

Сит уацию специально д ля «МК» 

прокомментировал Юрий Маликов — отец 
Дмитрия Маликова и дедушка Стеши.

— У меня нет слов! Разве результаты ЕГЭ 
можно купить? Как это сделать? Стеша блестя-
ще училась и блестяще сдала экзамены по лю-
бимому предмету, что в этом удивительного?

— Была информация, что у нее также 
91 балл по математике.

— По математике у нее «четверка». Стеша 
вообще разносторонне одаренная личность. 
Она и танцует, и поет, и рисует прекрасно левой 
рукой, в школе ей в разное время нравились 
разные предметы. Одно время, например, она 
увлекалась химией. Кстати, когда я был у нее 
на последнем звонке, ко мне подошла именно 
учительница химии и сказала: «Как жаль, что 
Стеша стала гуманитарием, могла бы пойти в 
науку». Да, она действительно в старших клас-
сах увлеклась больше гуманитарными пред-
метами, стала читать много книг, занималась 
практически день и ночь.

Но такая ситуация в нашей семье не впер-
вые — когда Дима с отличием закончил кон-
серваторию, тоже ходили разные слухи, что я 
ему помог, что я что-то купил. Но на дипломном 
выступлении 12 профессоров, не сговариваясь, 
поставили Диме «пятерки». Так что это всегда 
было. Люди всегда завидуют тем, у кого все 
хорошо. Но завидовать ребенку неприлично!

— Как вы в целом относитесь к таким 
слухам?

— Не обращаю на них внимания. И Стеша 
делает так же. Подкупы на экзаменах — это во-
обще не про нашу семью. А люди могут писать в 
Интернете все что угодно, у нас свобода слова 
и дуракам закон не писан. 

Марина ТАЛАГАЕВА.

ХУДРУКИ ВЕДУЩИХ 
МОСКОВСКИХ 
ТЕАТРОВ НАПИСАЛИ 
В СЛЕДСТВЕННЫЙ 
КОМИТЕТ
Они просят изменить  
меру пресечения  
для Малобродского  
и Масляевой 
Совет худруков московских театров под 
руководством Дмитрия Бертмана соста-
вил письмо на имя главы Следственного 
комитета А.И.Бастрыкина с просьбой 
об изменении меры пресечения для 
Алексея Малобродского и Нины Мас-
ляевой. Как стало известно «МК», среди 
подписавших: Олег Табаков (МХТ им. 
Чехова), Марк Захаров («Ленком»), Дми-
трий Бертман («Геликон-опера»), Олег 
Меньшиков (Театр им. Ермоловой), Те-
реза Дурова («Театриум на Серпуховке»), 
Евгений Писарев (Театр им. Пушкина), 
Миндаугас Карбаускис (Театр им. Мая-
ковского), Иосиф Райхельгауз («Школа 
современной пьесы»), Евгений Камень-
кович (Мастерская Петра Фоменко), 
Ольга Соколова (ШДИ), Борис Юхананов 
(«Электротеатр»), Юрий Дуров («Уголок 
дедушки Дурова»).

Председателю следственного комитета Рос-
сийской Федерации

Бастрыкину А.И.
Уважаемый Александр Иванович!

Совет художественных руководителей мо-
сковских театров при Департаменте культуры 
г. Москвы обращается к Вам от имени руко-
водителей всех московских театров в связи с 
задержанием и заключением в следственный 
изолятор Алексея Малобродского, бывшего ге-
нерального директора «Гоголь-центра», и Нины 
Масляевой, бывшего бухгалтера «Седьмой сту-
дии», с огромной просьбой: до выяснения всех 
обстоятельств дела рассмотреть возможность 
содержания А.Малобродского и Н.Масляевой в 
условиях домашнего ареста или под подпиской 
о невыезде. 

Мы хорошо знаем Алексея Малобродского в 
течение многих лет. Алексей Аркадьевич всегда 
пользовался уважением коллег, мы знаем его 
как человека, живущего театром и уважаемого 
в театральной среде.

Уверены, что он и Нина Масляева не пред-
ставляют угрозы для общества. У Нины Масляевой 
в настоящее время болен отец. Оба — немолодые 
люди. Содержание их в условиях заключения в 
следственном изоляторе может негативно ска-
заться на их здоровье. Просим проявить гуман-
ность и изменить меру пресечения на не связан-
ную с содержанием под стражей. 

Мы не обладаем информацией о материа-
лах следствия и не можем судить о виновности 
или невиновности наших коллег. Наша просьба 
обусловлена исключительно гуманистическими 
соображениями.

Отдел культуры. 

«ПЬЯНОГО» 
МАЛЬЧИКА 
ДЕЛАЮТ 
НЕУКЛЮЖИМ
Новая версия защиты — 
Алеша сам упал под колеса
Разбор ДТП, в котором погиб якобы 
нетрезвый шестилетний Алеша, за-
кончен. В ближайшие дни дело пере-
дадут в суд. Не успели все выдохнуть, 
услышав единственную положитель-
ную новость в истории с мальчиком, как 
адвокат Ольги Алисовой озвучила оче-
редное спорное предположение. Маль-
чик, утверждает юрист, мог сам упасть, 
ударится об асфальт, а уже потом по 
какой-то мистической случайности 
Алешу настиг автомобиль Алисовой.
Для измученных родственников ре-
бенка это заявление стало ударом под 
дых. «МК» поговорил с дедушкой маль-
чика и адвокатом с противоположной 
стороны. 

«Господи! Когда же все это закончится? 
Сперва внук якобы пьян был. А теперь он сам 
упал под колеса этой Алисовой и ударился го-
ловой. А она, бедная, по мертвому телу проехала 
передними и задними колесами, протащив его 
10 метров. Свидетелей полно, весь двор видел, 
что было совсем не так. Но их не слышат...»

Этот эмоциональный пост оставил на своей 
страничке в соцсети дедушка погибшего Алеши. 
Именно он был с мальчиком в момент роковой 
аварии. Николаю Александровичу 63 года, 27 из 
которых он отдал армейской службе. Вышел в 
отставку в должности старшего прапорщика. Но 
дома на пенсии решил не сидеть — нашел под-
работку с графиком сутки через трое. Бабушка 
и дедушка погибшего 6-летнего Алеши живут 
в городке Балашов Саратовской области. Из 
того же городка с населением 80 тысяч человек 
и управлявшая машиной Ольга Алисова. Уди-
вительное совпадение, каких в деле «пьяного» 
мальчика много. 

Два раза в год Шимко-старшие выезжают 
в Москву проведать внуков, специально берут 
отпуск. Вот и в апреле приехали в Балашиху. 

— То воскресенье у нас рано началось, — 
вспоминает Николай Александрович. — Сперва 
всей семьей поехали на кладбище — привести 
в порядок могилку матери нашей невестки. 
Потом отдохнули, пообедали, пошли гулять на 
детскую площадку. 

Николай Александрович вспоминает, что 
отправились на прогулку они широким составом: 
он, внук, бабушка мальчика, мама. Старший брат 
Алеши остался дома с отцом. Потом женщины 
ушли в магазин, а он с Алешкой еще минут на 
15 задержался на детской площадке. 

Но ребенок устал гулять, попросился до-
мой. Дедушка вез велосипед, мальчик бежал 
чуть впереди...

— Машину эту я видел только в просвете 
между другими припаркованными автомобиля-
ми — она промелькнула, будто летела на пожар. 
А потом услышал голос какого-то мужчины: 
«Остановись, ты ребенка сбила...» Все это про-
изошло очень быстро — за несколько секунд. 
Потом уже помню, как лежал над телом внука, 
как над нами склонились прохожие. Сейчас в 
памяти всплывают обрывки их диалога с этой 

Алисовой. Кто-то спрашивал: «Что ты стоишь?» 
— «А что я должна делать?» — ответила она. 
«Скорую» вызывай» — «А как?»...

— На кладбище вы ничего не выпивали? 
Или перед прогулкой? 

— Я уже устал всем доказывать, что вообще 
не употребляю, — в голосе Николая Алексан-
дровича сквозит обида. Он еще раз повторяет, 
чтобы разъяснить: — ВООБЩЕ не пью и не курю. 
Я веду совсем другой образ жизни. 

Справившись с эмоциями, мужчина пере-
ходит к аргументам. 

— Во-первых, на площадке, где мы с Але-
шей гуляли, было тем вечером много людей. 
Молодые мамы обязательно бы обратили вни-
мание на неадекватного деда или мальчика. Ну 
разве нет? Во-вторых, уже на месте трагедии я 
общался с полицейскими, давал пояснения по 
поводу велосипеда, по поводу того, сколько с 
внуком гулял. И наверняка они бы почувствова-
ли, если бы от меня пахло алкоголем. Да и кроме 
того, уже потом, когда я пришел в квартиру, мне 
вызывали «скорую». Меня и супругу обследовали 
врачи, сделали нам уколы, сняли ЭКГ. И доктора 
бы наверняка обратили внимание на перегар, 
если бы он у меня был.

— Адвокат Алисовой утверждает, что 
уже после столкновения вы просили ее под-
защитную проехать назад...

— Ничего я не просил, я вообще с ней не 
разговаривал. Единственное — был момент, 
когда мне показалось, что машина стоит прямо 
на теле внука. И я в горячке пытался на капот на-
валиться руками, чтобы отодвинуть машину.

— Не видели, не делали ли врачи «ско-
рой» мальчику каких-либо уколов?

— При мне нет. Подошел один доктор и 
констатировал смерть. Но потом тело в реани-
мационной машине долго лежало. 

Трубку берет бабушка Алеши. С первых слов 
становится ясно — говорить ей непросто. 

— Мы были счастливой семьей. А потом... 
по нам дважды проехали. В первый раз — ко-
леса машины этой Алисовой, которая отобрала 
у нас внука. А потом нас решили растоптать 
этой экспертизой. Как нам теперь доказать, что 
шестилетний мальчик, который никому никогда 
не сделал ничего плохого, не был пьян? Что 
его родители — добропорядочные люди. У нас 
ведь даже на праздники в доме никогда не было 
спиртного. На столе — только торт с чаем. 

И Валентина Николаевна пересказывает, 
как в тот вечер ждала дома внука с мужем. Как 
они долго не приходили. А потом пришел только 
ее муж, в сопровождении врачей «скорой». И как 
еще долго ей никто не говорил, что случилось, 
пока не подействовали успокоительные уколы. 
И как она, пытаюсь добиться справедливости, 
звонила на «Прямую линию» президенту. Как 
девушка по ту сторону обещала озвучить ее 
просьбу. Но вопрос так и не прозвучал... 

— Дело уже собираются передавать в 
суд. Пойдете на разбирательство? 

— Обязательно. Хочу посмотреть в глаза 
этой женщине...

Мы позвонили адвокату Алисовой Ната-
лье Куракиной, чтобы уточнить, какие у нее 
есть аргументы в пользу версии, что мальчик 
упал сам. 

— Я изучила повреждения на автомобиле 
и травмы на теле ребенка. Если сопоставить 
их, можно сделать вывод, что некоторые из 
повреждений мальчик получил в результате 
падения. 

— То есть вы намекаете, что мальчик 
упал под машину, будучи пьяным? 

— Вовсе нет. Я поставила перед экспер-
том эти вопросы еще до того, как узнала о ре-
зультатах экспертизы на алкоголь. Но мальчик 
бежал по дорожке, которая заканчивается 12-
сантиметровым бордюром. Он мог споткнуться, 
упасть. А так как он бежал между машинами, 
Алисова его не видела. 

— А почему вы думаете, что он мог 
упасть? 

— Потому что он бежал. Дети обычно прыга-
ют с бордюра. Он мог спрыгнуть — и оказаться 
под колесами. Да, моя подзащитная его заде-
ла. Но повреждения, которые она причинила, 
не были смертельными. Смерть наступила в 
результате неких других действий, которые 
последовали за столкновением. Есть дополни-
тельные обстоятельства в этом деле, которые 
пока я озвучить не могу. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

c 1-й стр.
Сослуживцы Алексея Геккина рас-
сказали, что жительница Бело-
зерска Елена, увидев под фото-
графией сына и его друзей 

определения «моральные инвалиды» и «деге-
нераты», была оскорблена и вступила с Алексеем 
в переписку, которая переросла в ожесточенный 
спор. Елена взывала: «Я же мать, вы сами сначала 
воспитайте ребенка». На что Геккин ей ответил: 
«Я уже воспитал сына, в отличие от вашего от-
прыска с нацистскими наклонностями он патри-
от, служит на Северном флоте. А сам я полицей-
ский». Женщина взбеленилась, тут же ответила: 
«Так вы полицейский, тогда мы с вами будем 
говорить в другом месте и на другом уровне». 
И подала на Алексея заявление в местный ОМВД. 
В результате заместитель начальника усмотрел 
в действиях старшины административное право-
нарушение и решил наказать сотрудника 
с 25-летним безупречным стажем.

За правовой поддержкой Геккин обратился 
в общественный проект «Омбудсмен полиции». 
«МК» удалось связаться с его руководителем.

— Тут можно говорить о торжестве юриди-
ческого безумия. Кодекс об административных 
правонарушениях четко разграничивает, кто 
должен рассматривать эти заявления. В данном 
случае, если речь идет об оскорблении, а это 
статья 61, заявление должен рассматривать про-
курор. И, установив все обстоятельства дела, 
он принимает решение, направлять ли дело в 
суд для привлечения лица к ответственности. 
А учитывая, что это сотрудник полиции, он не-
сет уже не административную ответственность, 
а дисциплинарную. Прокурор в этом случае пре-
кращает производство и направляет материалы 
дела в отдел по месту службы для привлечения 
сотрудника к дисциплинарной ответственности. 
В данном случае служебная проверка должна 
была начаться со слов: «Я, начальник ИВС, рас-
смотрев определение прокурора, установил 
следующее...»

В данном же случае в нарушение всех тре-
бований закона заместитель начальника ОМВД 

присвоил себе полномочия прокурора и решил 
наказать старшину. 

Это была первая ошибка. Вторая состоит 
в том, что здесь в принципе никакого оскор-
бления не было. Нужно говорить об унижении 
чести и достоинства. Лица подростков, когда 
Алексей комментировал фотографию, были 
заретушированы. И непонятно, что за личности 
он оскорблял. А то, что они сделали, тянет на 
уголовное преступление, осквернение памятни-
ков Великой Отечественной войны, статья 314. 
Но с учетом того, что подростки по возрасту 
не дотягивают до уголовной ответственности, 
привлечь их за это преступление нельзя. Но 
на ту же Елену К., мать 15-летнего подростка, 
можно составить административный протокол 
за неисполнение обязанностей по воспитанию 
ребенка. Что и было сделано после широкого 
резонанса.

И третья ошибка. Приказы, которые регла-
ментируют служебные проверки, должны быть 
согласованы с правовыми подразделениями. 
В ОМВД Беломорска нет штатного юрискон-
сульта. Данные обязанности возложены на на-
чальника отделения дознания Ирину Алексан-
дровну Михайлову. Она и проводила правовую 
экспертизу служебной проверки.

Как рассказали сослуживцы Алексея, 
майор полиции Михайлова, которая, кстати, 
не имеет юридического образования, а только 
педагогическое, в качестве эксперта привлекла 
филолога, который живет с Еленой К. в одном 
подъезде. Более того, женщина-филолог явля-
ется ее подругой. Учитель с 8-летним стажем 
вынесла вердикт, что написанное старшиной 
носит оскорбительный характер. И это легло в 
основу обвинения.

— Алексей Геккин заявлял ходатайство о 
проведении психолого-лингвистических ис-
следований этих высказываний на предмет, 
содержат ли они признаки оскорбления, — рас-
сказывает руководитель проекта «Омбудсмен 
полиции». — Ему пришел ответ, что его ходатай-
ство рассмотрено и ему отказано, так как это 

нецелесообразно. Алексею заявили, что пускай 
он делает эти исследования за свой счет.

Сослуживцы Алексея рассказали «МК», что 
в Белозерск из центрального аппарата МВД 
выехала комиссия. В ОМВД будет проведена 
проверка.

По сообщениям местных полицейских, на-
чальник ОМВД Евгений Сафаргалин отпросился 
у вышестоящего руководства на выходные по 
неотложным делам. Сослуживцы прислали его 
фотографию. Когда в его подразделении скла-
дывается столь непростая ситуация, Сафарга-
лин весело отплясывает с друзьями.

Пресс-служба МВД по Республике Каре-
лия в свою очередь указала, что информация, 
размещенная в СМИ и Интернете о наказании 
сотрудника полиции в Беломорске, не соответ-
ствует действительности. В настоящее время, 
мол, только еще проводится проверка по заяв-
лению одного из родителей подростка по факту 
размещения в социальной сети комментария 
сотрудника полиции. В ходе проверки будут 
объективно и всесторонне изучены материалы 
и по окончании принято решение в соответствии 
с законодательством.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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ЮРИЙ МАЛИКОВ: «ЗАВИДОВАТЬ 
РЕБЕНКУ НЕПРИЛИЧНО»

ЗА БУГРОМ

ДАЛИ ДОСТАНУТ 
С ТОГО СВЕТА
Суд постановил изучить 
останки сюрреалиста  
для установления отцовства
Судья в Мадриде постановил провести 
эксгумацию останков классика сюрреа-
лизма Сальвадора Дали для получения 
образцов в связи с иском об установле-
нии отцовства.

Напомним, что Дали умер в 85-летнем воз-
расте в 1989 году. Он был похоронен в его родном 
городе Фигерасе в Каталонии.

Немолодая испанка по имени Пилар Абель 
утверждает, что Сальвадор Дали был ее отцом. 
По ее словам, художник состоял в связи с некоей 
девушкой в 1955 году. Поначалу, если верить этим 
утверждениям, пара была просто дружна, но по-
том дружба переросла в тайную любовь. Правда, 
люди, специализирующиеся на изучении биогра-
фии великого художника, высказывали большие 
сомнения насчет возможности такой связи.

Родившаяся в городе Жироне гадальщица 
на картах таро Мария Пилар Абель Мартинес 
впервые выступила с утверждением о том, что 
Сальвадор Дали является ее родителем, два года 
назад. Лет десять назад женщина уже пыталась 
провести тесты, доказывающие ее родство с 
Дали, тогда она использовала волосы и фрагмен-
ты кожи с посмертной маски художника — но эти 
исследования не дали однозначного ответа.

По словам женщины, ее мать работала 
горничной на семью, которая проводила вре-
мя в Кадакесе, неподалеку от дома художника-
сюрреалиста. В это время Дали был женат на Гала 
(Елене Дьяконовой), своей музе, родившейся в 
Российской империи, на территории современной 
Республики Татарстан. Фактически Сальвадор и 
Гала жили как муж и жена с 1934 года, а формально 
закрепили свой брак в 1958 году. Пара не имела 
детей. Жена классика умерла в 1982 году, после 
ее смерти Дали находился в глубокой депрессии. 
Он пережил Гала на несколько лет. Сальвадор 
распорядился, чтобы его похоронили так, чтобы 
по могиле могли ходить люди. Поэтому тело Дали 
было замуровано в пол в одной из комнат театра-
музея Дали в городе Фигерасе. 

В связи с утверждениями Пилар Абель, что 
она является дочкой Дали, мадридский суд по-
становил, что останки художника должны быть 
эксгумированы для установления факта, действи-
тельно ли он был биологическим отцом женщины 
из Жироны.

Судья постановил, что это должно быть осу-
ществлено, поскольку необходимо провести изу-
чение ДНК тела художника, ввиду отсутствия иных 
биологических или личных образцов, по которым 
можно провести сравнительное исследование.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

У Алексея Геккина 25 лет 
безупречного стажа.

ГОРЬКАЯ ПРАВДА 
СТАРШИНЫ ГЕККИНА

Участники скандальной фотосессии.

Дедушка Алеши Николай 
Александрович.
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  Людмила АЛЕКСАНДРОВА

Скорость, с которой растет стои-
мость минимального продуктового 
набора в России, поражает вообра-
жение. Только с начала этого года, 
по данным Росстата, «съедобная» 
корзина для бедных слоев населе-
ния подорожала на 9,4% — до 4036 
рублей. И это притом что общая ин-
фляция за тот же период подросла 
лишь на 1,7%. Выходит, рост цен 
для тех, кто победнее, в 5 раз выше 
среднего по стране. А это значит, 
что по-прежнему значительной ча-
сти населения приходится копить 
не на квартиру, отдых или автомо-
биль, а исключительно на еду.
«Инфляция для бедных», иначе говоря, стои-

мость условного (минимального) набора про-
дуктов питания, с января по май текущего года 
составила почти 10%. Наиболее резкий ценовой 
скачок пришелся на апрель–май — 4,2%, следует 
из ежемесячного отчета Росстата «Об индексе 
потребительских цен в мае 2017 года».

Отметим, что минимальная потребительская 
корзина Федеральной службы госстатистики 
состоит из 33 наименований продуктов, сре-
ди которых: замороженная рыба, разные виды 
мяса (говядина, баранина, курица), молоко, яйца, 
хлеб, картофель, капуста белокочанная, морковь, 
свежие огурцы... Уже из этого перечня понятно, 
что удорожание потребительской корзины бьет 
главным образом по тем, чьи доходы не превы-
шают планку прожиточного минимума: таковых 
в стране насчитывается 22 миллиона.

В Росстате отметили, что минимальный про-
дуктовый набор в столице России подорожал с 
начала года на 11,1% — до 4945 рублей, в Санкт-
Петербурге на 9,8% — до 4888 рублей. «При 
расчете стоимости продкорзины используются 
единые, установленные в целом по Российской 
Федерации условные объемы потребления про-
дуктов питания и средние потребительские цены 

на них по субъектам РФ», — сказано в отчете.
В мае по-прежнему значительное влияние на 

рост потребительских цен оказывало удорожание 
плодоовощной продукции, подчеркивает служба 
статистики. «Из наблюдаемых видов овощей и 
фруктов значительно выросли цены на капу-
сту белокочанную — в 1,4 раза, картофель, лук, 
морковь, свеклу — в 1,2–1,3 раза, лимоны — на 
11,1%, яблоки — на 7,5%. В то же время огурцы 
подешевели на 26,4%, помидоры — на 11,5%, 

чеснок — на 5,6%, виноград, сухофрукты, орехи 
и замороженные овощи — на 0,2–3,6%», — под-
черкивается в докладе.

Схожие данные озвучила в беседе с «МК» 
эксперт продовольственного рынка, гендиректор 
компании по дистрибьюции Анна Вовк. По ее 
мнению, стоимость основы минимального про-
днабора, а именно овощей: картофеля, столовых 
корнеплодов (моркови, свеклы, редиса), огурцов 
и помидоров, сильно скачет в зависимости от 

сезона. Примерно с октября по июль следующего 
года наблюдается рост цен, после чего идет 
стремительный спад стоимости. «С начала 2017 
года морковь подорожала в 1,7 раза, картофель 
чуть более чем в 2 раза, а капуста так и вовсе в 2,5 
раза. Однако формально продуктовая инфляция 
по итогам года будет близка к базовой (тем самым 
заветным 4%) за счет осеннего снижения цен на 
овощи и стабильных цен на мясную продукцию. 
Но мясо бюджет большинства российских семей 
просто не выдержит из-за дороговизны овощных 
плодов», — отметила Анна Вовк.

«Наиболее бедные слои населения, процент 
которых сегодня, к сожалению, все повышается, 
не могут себе позволить изобилие мяса и вы-
нуждены мириться с кратным ростом цен на 
основные продукты», — говорит собеседница 
«МК». По ее мнению, основная причина такой 
ценовой нестабильности — отсутствие возмож-
ности хранения отечественных продуктов. 

«Чем больше времени прошло с момен-
та сбора урожая, тем меньше остается отече-
ственных продуктов на прилавках, а дорогих 
импортных — больше. Наши магазины никак 
не могут обойтись без картофеля из Египта, 
например», — утверждает Анна Вовк. Из этого 
следует, что в ближайшее время мы еще увидим 
рост цены минимального продуктового набора. 
Постепенного снижения стоимости следует ожи-
дать лишь осенью.

Председатель Союза потребителей Рос-
сии Петр Шелищ рассказал «МК», как рост цен 
на минимальный набор продуктов отразится 
на рядовых потребителях: «Цены на товары, 
которыми питаются самые бедные граждане, 
всегда росли быстрее. Люди с более высоки-
ми доходами могут заменить подорожавший 
продукт на другой: черную икру на красную, 
например. Менее состоятельным гражданам 
деться некуда: приходится экономить на еде. 
Надо вводить продовольственные субсидии. 
Когда проходишь мимо нищих, которых полно 
на наших улицах, хотелось бы быть уверенным, 
что люди выбрали этот образ жизни просто 
потому, что он им подходит, а не потому, что 
им не на что покупать еду».
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

НАШЛИ ПОВОД ДЛЯ ГОРДОСТИ: 
У НАС ВСЕГО 22 МИЛЛИОНА БЕДНЫХ

Но сама эта черта бедности 
каждый квартал проводится 
правительством на разном 
уровне — в зависимости от 

стоимости потребительской корзины в предыду-
щие три месяца. А стоимость эта, естественно, 
меняется с инфляцией. Так вот, за два послед-
них квартала 2016 года величина прожиточного 
минимума снизилась на 265 рублей (благодаря 
тому, что инфляция официально сокращалась), 
достигнув уровня в 9691 рубль в среднем по 
стране. 

То есть можно предположить, что эти 1,4 
миллиона вовсе не стали жить лучше за про-
шедший год. Просто планку, формально отде-
ляющую нищету от бедности, для них понизили, 
и они благодаря такой нехитрой статистической 
уловке оказались над ней. И если кто-то из этих 
«счастливчиков» живет, предположим, на 9700 
рублей в месяц, то он теперь уже никаким бед-
ным не считается. 

Такой вот эффективный метод борьбы с 
массовой нищетой у правительства получает-
ся... Впрочем, дальше использовать те же ста-
тистические приемы для победы над бедностью 
ему будет затруднительно. Во-первых, потому 
что реально располагаемые доходы населения 
падают в России четвертый год подряд (это тоже 
данные Росстата) — за одним-единственным 

исключением: январь 2017-го, когда пенсио-
неры получили пресловутую единовременную 
пятитысячную компенсацию вместо положенной 
им по закону индексации пенсий. Причем за 
пределами I квартала падение доходов про-
должалось: в апреле они упали на 7,6%, в мае 
— на 4,8%. 

Во-вторых, прожиточный минимум по ито-
гам I квартала (этот показатель всегда опреде-
ляется задним числом) наконец-то вырос — на 
218 рублей. То есть новые прыжки через планку 
бедности теперь будут затруднены. А это значит, 
что приростом в 2,2 миллиона армии нищих дело 
не ограничится. Если Росстат будет честен, то 
по итогам II квартала он должен будет снова 
показать рост числа бедных. 

Впрочем, любые апокалиптические прогно-
зы тут избыточны. Цифра в 22 миллиона — сама 
по себе бьет наотмашь. Во втором десятилетии 
XXI века, спустя 26 лет после запуска рыночных 
реформ, в России каждый шестой — бедняк. 22 
миллиона — это все население Австралии, или, к 
примеру, Саудовской Аравии. Наша армия нищих 
вполне могла бы эти страны колонизировать. А 
уж 16-миллионные Казахстан или Голландию она 
вообще бы покорила, не заметив сопротивления. 
Вот только гордости за державу этот факт ничуть 
не добавляет — только стыда!

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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  Ольга КВАСОВА

Жизнь без банковской карты сейчас 
представить себе сложно. Большин-
ство выплат, например зарплаты и 
пособия, теперь идут на карту. Но 
какая карта выгоднее: кредитная 
или дебетовая? За что надо платить 
банку, а за что банк сам заплатит 
клиенту? «ЭВ» решил разобраться в 
этом вопросе.

«Классика» для студента
Как считает первый заместитель предсе-

дателя правления банка «Русский стандарт» 
Евгений Лапин, банковская карта для молодого 
человека с небольшим заработком должна по-
могать экономить: «Вы удивитесь, но студентам 
и стажерам я посоветую классическую кредит-
ную карту. Только на первый взгляд кажется, 
что кредитка — это расходы». При правильном 
планировании и своевременном погашении 
задолженности студент легко может избежать 
расходов на проценты по кредитному лими-
ту. Сейчас практически все банки предлагают 
грейс-период по кредитной карте — это льготный 

период кредитования (который, как правило, 
распространяется на операции покупок). Если 
гасить сумму задолженности в указанный банком 
срок, то не придется платить проценты.

Конечно, студенту ожидать значительного 
кредитного лимита по карте не стоит, т.к. пока у 
него нет стабильного заработка, только стипендия 
и подработка. Поэтому он может рассчитывать на 
небольшой кредитный лимит. Если выбрать карту 
с сashback, то от 1% до 5% процентов в среднем от 
суммы покупок по карте можно получать обратно 
в виде бонусов. Так карта поможет и немножко 
от потраченных денег вернуть, что для студента 
немаловажно. 

И сэкономить у студента тоже получится 
благодаря банковской карте. Большинство круп-
ных банков создали для держателей своих карт 
программы лояльности. Они позволяют получить 
у партнеров скидки и привилегии при оплате 
картой. Пользователь должен внимательно озна-
комиться на сайте банка со списком партнеров, 
чтобы узнать, где и какие бонусы его ждут. А 
также внимательно следить за акциями, чтобы 
экономить на обычных бытовых тратах. Зачастую 
рестораны фастфуда или недорогие сетевые 
кафе при оплате картой дают скидку или какой-
то бонус (нередко в виде бесплатного напитка). 

Вот уже и экономия на ежедневных расходах 
благодаря оплате банковской картой.

По оценкам опрошенных «ЭВ» банкиров, 
в среднем ежемесячная сумма возвращенных 
средств для одного пользователя варьируется 
от 2,5 до 6 тыс. рублей.

«Подруга» домохозяйки
У молодых мам и домохозяек чаще всего 

есть небольшие финансовые накопления, на 
которые можно получать доход по карте. Распро-
страненная ситуация, когда женщины немного 
денег откладывают «на всякий случай», на не-
предвиденные расходы. Именно поэтому банкир 
советует выбрать дебетовую карту с опцией «на-
числение процентов на остаток по счету». Пусть 
даже небольшая сумма, припасенная на месяц 
или два, принесет прибыль. При выборе банка 
надо внимательно ознакомиться с тарифами, 
чтобы точно знать, есть ли какие-то условия 
начисления процентов на свободные средства, 
например может быть ограничена минимальная 
сумма. Эксперт советует внимательно изучить 
тарифы, выбирая банк.

Чаще всего на домохозяек ложится обязан-
ность покупать продукты — на этом тоже можно 
немного заработать. При выборе банковской карты 
нужно обратить внимание на варианты с функцией 
сashback, тогда часть средств от покупок, которые 
мама будет делать по карте, вернутся ей обратно. И 
это не маленькие суммы, за год набегает довольно 
приличное количество бонусов! Самые большие 
безналичные траты россиян традиционно в ритей-
ле, на него приходится порядка 60% операций по 
пластиковым картам. 

Бонус для туриста

Специально для путешественников банки 
разработали огромное разнообразие карт. Наи-
более популярный вариант — кобренды банка и 
конкретной авиакомпании. Такие предложения по-
зволяют за покупки по карте накапливать бонусы, 
которые потом можно обменять на бесплатные 
перелеты в указанной авиакомпании. Они удобны 
для тех, кто много летает одной авиакомпанией 
в привычных и комфортных условиях. Перед от-
крытием карты следует внимательно уточнить 
правила и срок использования бонусов. 

Еще один вариант предложений для путе-
шественников — банковская карта, которая дает 
возможность накапливать бонусные баллы. А 
эти баллы потом потратить не только на оплату 
авиабилетов, но и на другие услуги для туристов: 
железнодорожные билеты, проживание в отелях, 
турпутевки и аренда автомобиля. Такой вариант 
удобен для экономных путешественников, которые 
стараются выбрать недорогие маршруты, иногда 
жертвуя своим комфортом в пользу цены.

В поездках карты особенно удобны, но лучше 
брать с собой хотя бы одну запасную карту на слу-
чай утери или блокировки основной. Такой подход 
поможет вам избежать риска остаться без доступа 
к вашим деньгам в другой стране. «В поездках за 
границу совсем не обязательно открывать карту 
в валюте, вы сможете рассчитываться и рублевой 
картой, при этом деньги будут списаны в рублях 
по курсу. Чтобы контролировать расходы по карте, 
рекомендую подключить СМС-уведомление и ре-
гулярно проверять выписку по счету — это можно 
сделать через интернет-банк», — заключил Антон 
Суворкин из РосЕвроБанка.

КЭШ ОТСЮДА
Как выбрать банковскую карту?

ГОЛОД СНОВА БЕРЕТ ЗА ГОРЛО
Продовольственная корзина для бедных дорожает быстрее инфляции

Цены на бензин снова 
выросли 
Средние цены на бензин в России в минув-

шем мае выросли в сравнении с апрелем на 0,7%, 
цены на дизельное топливо — на 0,4%, сообщил 
Росстат. С начала года цены на бензин увеличи-
лись на 3,4%, дизельное топливо подорожало на 
2,9%. Средняя потребительская цена на бензин 
в мае составила 37,62 руб. за 1 л, в том числе на 
бензин марки Аи-76/Аи-80 — 33,98 руб., Аи-92/
Аи-93 — 36,49 руб., Аи-95 и выше — 39,65 руб. 
Средняя цена на дизтопливо составила 37,68 руб. 
за 1 л. В мае в 75 субъектах России отмечалось 
повышение потребительских цен на бензин. 
Заметнее всего подросли цены на АЗС в Тыве 
(+3,2%), Адыгее и Дагестане (+2,2%). В Москве 
потребительские цены на бензин за прошедший 
месяц увеличились на 0,7%, в Санкт-Петербурге 
— на 1,1%.

Рынки уступают сетевым 
магазинам
За последние годы в столице были обнов-

лены Даниловский, Усачевский, Москворецкий, 
Черемушкинский рынки. Сейчас проходит рено-
вация Центрального рынка. В общей сложности 
в Москве сейчас 29 розничных рынков с 16 тыс. 
торговых мест. Однако модернизация московских 
рынков не помогла привлечь на них массового 
потребителя. С начала года их доля в общей 
структуре розничного товарооборота города 
упала почти на треть: с 12% до 9,75%. По мнению 
аналитиков, снижение выручки рынков связано 
с общим спадом покупательского трафика и 
расходов населения. Из-за усиления конкурен-
ции со стороны ретейлеров этот процесс может 
продолжиться, в результате чего доля рынков 
сократится с докризисных 19–21% до 5–6%. Па-
дение оборота розничных сельскохозяйственных 
рынков началось в Москве в 2015 году. Если в 
2014 году, по данным Colliers, он составлял 795,1 
млрд руб., то в позапрошлом году этот показа-
тель снизился на 14,8%, а в 2016-м потерял еще 
11,6%. В структуре розничного товарооборота 
доля рынков начала падать еще раньше. В 2013 
году она была 18,6%, в 2014-м — 17,9%, в 2015-м 
— 15,7%, в 2016 году — 14%. 

Работодатели-иностранцы 
чаще поднимают 
зарплаты
В текущем году чаще жалованье работ-

никам увеличивали транснациональные ком-
пании, сообщил управляющий директор Antal 

Russia Михаэль Гермерсхаузен. По его словам, 
международные компании повышают зарплаты 
своим работникам не намного, но стабильно. 
«Это связано с тем, что у большинства из них на-
лажена система полугодовой или годовой оцен-
ки персонала. В российских же компаниях эти 
процессы не всегда жестко регламентированы. 
Там повышают зарплаты и выплачивают бонусы 
скорее в виде исключения либо руководствуясь 
эмоциями», — подчеркнул специалист.

Вирусы атакуют «умные» 
гаджеты
Количество вредоносных программ для 

устройств «Интернета вещей» превысило 7000, 
при этом больше половины из них появилось за 
первую половину текущего года, сообщили в 
«Лаборатории Касперского». В 2013 г. вирусов 
для «умных» устройств было всего 46, в 2014 г. их 
число выросло до 193, а в 2015 г. достигло почти 
700. В 2016 г. было зафиксировано 3200 образцов 
вредоносного ПО для «умных» гаджетов, а по 
итогам первой половины 2017 г. их число превы-
сило 7200. При этом, согласно данным Gartner, 
всего в мире на данный момент более 6 млрд 
«умных» устройств. Чаще всего эксперты фикси-
руют атаки с IP-камер и видеорегистраторов — на 
их долю пришлось более 63% всех обращений к 
созданным ловушкам. Около 16% составили раз-
личные сетевые устройства и маршрутизаторы. 
Всего 1% пришелся на Wi-Fi-ретрансляторы, TV-
приставки, устройства IP-телефонии, принтеры 
и устройства «умного дома». Остальные 20% 
устройств однозначно опознать не удалось. По 
данным эксперимента компании, наибольшее 
число атак на ловушки было произведено из 
Китая (14%), на втором месте Вьетнам (12%), на 
третьем Россия (7%). Примерно по 6% пришлось 
на Бразилию, Турцию и Тайвань.

Строительство жилья  
в России снизилось  
на 12,6% 
В январе — июне 2017 года в России было 

введено 21,6 млн кв. м жилья, что на 12,6% мень-
ше, чем за аналогичный период прошлого года 
(24,7 млн кв. м), сообщил Росстат. В мае ввод 
жилья сократился по сравнению с маем 2016 г. 
на 2,5%, до 4,3 млн кв. м. Всего за первые пять 
месяцев в стране построили 316 900 новых квар-
тир, в мае 57 500 квартир. Объем выполненных 
за пять месяцев строительных работ сократился 
в сопоставимых ценах в сравнении с аналогич-
ным периодом прошлого года на 1,5%, до 1,87 
трлн руб. 

НОВОСТИ РЫНКОВ

В столице перестали 
открываться торговые 
центры 
Впервые за 14 лет в первом полугодии в 

Москве не открыли ни одного крупного тор-
гового центра, сообщили аналитики Knight 
Frank. С начала года начали работать только 
два небольших ТЦ, расположенные за преде-
лами Третьего транспортного кольца. По-
следний раз такой низкий показатель ввода 
был зафиксирован в первом полугодии 2003 
года. Для сравнения: в первом полугодии 
2016 года ввод был на уровне 100 тыс. кв. м 
арендуемой площади, в 2015 году — 312 тыс. 

кв. м. По данным «Магазина магазинов», до 
конца года в Москве откроется шесть торго-
вых центров площадью 260 тыс. кв. м, общий 
объем предложения превысит 6 млн кв. м. 
«Это самые низкие темпы ввода торговой 
недвижимости за четыре года», — отмечают 
эксперты компании. В 2014 году объем ввода 
составлял 684 тыс. кв. м, в 2015-м — 429 тыс. 
кв. м, в прошлом — 587 тыс. кв. м.

Пауза в стройке помогает сбаланси-
ровать рынок — доля вакантных площадей 
постепенно снижается, но неравномерно. 
До 40% площадей в торговых центрах, вы-
веденных на рынок в 2014–2016 годах, до 
сих пор пустует.
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  Николай ВАРДУЛЬ, главный 
редактор «Финансовой газеты» 

Рубль исполняет очередное пике. 
Его курс обновляет разнообраз-
ные минимумы. Почему рубль не 
может выбраться из ямы?

Рубль влип. К нему в самом прямом смыс-
ле прилипает и тянет вниз постоянно нарас-
тающий ком негатива. Это и сближающиеся 
ставки ФРС США и Банка России, которые как 
ножницы режут надежды рубля на поддержку 
со стороны нерезидентов. И провалившиеся 
цены на нефть, которые реагируют на тот факт, 
что ограничение добычи нефти участниками 
картельного соглашения ОПЕК с неОПЕК не 
смогло переломить ситуацию и хотя бы наме-
тить грядущее снятие избытка предложения 
нефти над спросом. И новые антироссийские 
санкции, которые уж точно не способствуют 
подъему российских кредитных рейтингов с их 
сегодняшнего «мусорного» уровня и, соответ-
ственно, скорее сократят приток средств из-за 
рубежа, чем увеличат его. 

Последнему обстоятельству, а точнее, про-
гнозу, на первый взгляд противоречит разме-
щение Минфином новых евробондов, которые 
скупили в основном как раз нерезиденты. Но 
объем их выпуска невелик и принципиально не 
меняет позиций игроков. К тому же теоретически 
это размещение можно рассматривать глазами 
западных инвесторов и как небольшую, но все-
таки альтернативу вложениям в рублевые ОФЗ. 
Выгода с учетом выплаты процентов в валюте 
на фоне быстро развивающегося обесценения 
рубля может быть выше, а риски — точно ниже. 
В результате и размещение евробондов — это 
скорее не поддержка, а удар по рублю.

Но главное, конечно, нефть. Она отступает. 
Не регулярным маршем, а зигзагами, с воз-
можными попятными движениями, вызванными 
в основном тем, что на рынке присутствуют 
фракции игроков и инвесторов, которые очень 
по-разному оценивают перспективы, но отсту-
пает. За ней отступает и рубль.

Можно с головой погрузиться в море факто-
ров и причин такого развития событий, пытаться 
расставить их по ранжиру влияния, можно ис-
кать и находить контрпричины и контрфакторы. 
Занятие увлекательное и нужное, но предлагаю 
сосредоточиться на другом. 

Отложим, не забывая о них, те факторы, ко-
торые к собственно нефтяному бизнесу прямого 
отношения не имеют: динамику валютного рын-
ка, элементы хеджирования финансовых рисков 
через нефть, качели доллара и барреля. 

Что в принципе происходит на условно 
очищенном нефтяном рынке?

Налицо противостояние традиционных и 
сланцевых добытчиков. Которые в конкурент-
ной борьбе используют принципиально разные 
приемы. 

Что такое соглашение ОПЕК с неОПЕК об 
ограничении добычи нефти, которое действует 
через согласованные квоты добычи? Это класси-
ка сговора на рынке и действий по картельному 
принципу. Это методы, которые на внутренних 
да и на ненефтяных сегментах мирового рын-
ка, как правило, запрещены. Формально, если 
не брать в расчет геополитический подтекст, 
именно этими запретами руководствуются 

американские нефтяники, не участвующие в 
картельном сговоре.

Почему нефть стоит особняком? Потому 
что так исторически сложилось, и ОПЕК с карты 
и политической, и экономической просто так не 
уберешь. Понятно, что рынок нефти, к тому же 
густо замешанный на противоречиях на Ближнем 
Востоке, — это настолько тугой узел переплете-
ния взаимных интересов, что действовать здесь 

следует с большой осторожностью, но в принципе 
гипотетическая опасность атаки американских 
прокуроров на нефтяной картель существует. 
И вероятность такой атаки растет по мере того, 
как становится ясно, что традиционные методы 
картеля становятся все менее эффективными. 

Пока же факт налицо: то, что считается не-
допустимым и преследуемым по закону на одних 
рынках и на внутреннем рынке ряда стран — 
участниц соглашения, например, России, на 
мировом нефтяном рынке активно использу-
ется. Принцип известен: возможно, это сукин 
сын, но это наш (или приносящий нам пользу) 
сукин сын.

Почему картельные сговоры запрещены? 
Во-первых, они закрепляют попытки удержать 
монопольные позиции неэкономическим пу-
тем, тем самым нанося ущерб конкурентам. 
Во-вторых, любые монополии и ограничения 
конкуренции тормозят развитие рынков, эконо-
мики и технологий.

А что в арсенале сланцевых производи-
телей? Как раз новые открытия и технологии. 
Да, пока несовершенные и наносящие ущерб 
окружающей среде, но это все равно те самые 
инновации, за которыми будущее. Простое под-
тверждение: картельное соглашение пробуксо-
вывает, потому что технология сланцевой добычи 
прогрессирует. Раньше считалось, что порог ее 
рентабельности $50 за баррель, теперь выясня-
ется, что гораздо ниже.

Вопрос, кто в этой борьбе имеет большие 
шансы на победу, оказывается риторическим. 

Уповать на то, что основные поставки на ры-
нок приходятся на страны картеля и примкнувшие 
к ним — с учетом бурного роста нефтедобычи в 
США и, возможно, приближающегося кризиса 
ОПЕК, — поздно. Надо ставить на технологи-
ческий прогресс, в том числе и в ТЭКе. Как это 
делает, например, Саудовская Аравия, развивая, 
солнечную энергетику. 

Труба — это давно уже не универсальный 
ответ на все новые вызовы ТЭКа вообще и не-
фтяного рынка в частности.

Пора делать выводы. 

— По итогам прошедшей недели россий-
ские фондовые индексы продемонстрировали 
снижение. Индекс ММВБ потерял 2,7%, закончив 
торги пятницы в районе 1823 пунктов, индекс 
РТС снизился на 4,2%, до 994 пунктов. Помимо 
снижения рынка энергоносителей, где нефть 
марки Brent отступила в район 47 долларов, на 
российских акциях негативно сказалось при-
нятие Сенатом США закона о дополнительных 
санкциях в отношении российских компаний. 
В результате российские акции получили двойной 

удар и обновили годовые минимумы.
Стоит отметить, что в течение недели ин-

декс ММВБ пробил важный уровень поддержки, 
расположенный в районе 1850 пунктов. В случае 
если индексу удастся закрепиться ниже этой от-
метки, это будет говорить в пользу продолжения 
негативной динамики рынка акций.

Если говорить о текущей неделе, то для 
российских активов станут основными сразу 
несколько факторов. Первым продолжит оста-
ваться динамика рынка энергоносителей, где 
после провала на прошедшей неделе мы ожида-
ем волны восстановления, которая может быть 
поддержана данными по запасам нефти и не-
фтепродуктов в США. 

Вторым фактором станет обсуждение уже-
сточения санкций, которое предусматривает 
поправка, принятая в Сенате США. Первая реак-
ция российского фондового рынка была скорее 
эмоциональной. Сейчас же игроки могут пере-
смотреть свои оценки негативных последствий 
ужесточения санкций, что сделает российские 
акции более привлекательными. Также игрокам 
не стоит забывать и о макроэкономической стати-
стике из США, которая будет влиять на оценки со 
стороны инвесторов вероятности дальнейшего 
подъема ставки ФРС на ближайших заседаниях, 
а значит, и влиять на динамику высокорисковых 
активов.
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Сергей СУВЕРОВ, 
директор аналитического 
департамента  
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— На прошедшей неделе рубль резко уско-
рил падение, пара доллар — рубль обновила 
максимумы с февраля, поднимаясь до отметки 
60,42, пара евро — рубль обновила максимумы 
с декабря прошлого года, максимум показан на 

67,43. Причина в том, что рубль наконец «заметил» 
падение цен на нефть. Если раньше нефть снижа-
лась намного быстрее, чем рубль, что приводило к 
падению цены нефти в рублях, то когда цена нефти 
в рублях опустилась уже к 2700 (а это заложенное в 
бюджет РФ значение), корреляция между нефтью 
и рублем возобновилась. Да и критический про-
вал по нефти до 44,35 доллара за баррель Brent 
спекулянты просто не могли проигнорировать. 
И тренд на падение рубля ускорился. Однако 
затем нефть отскочила к 46 долларам, и, скорее 
всего, на нефти падение окончено.

Уровни в диапазоне 45–50 долларов за 
баррель видятся равновесными на ближайший 
месяц. Так что и рубль, скорее всего, прекра-
тит падение, останется в районе 58–60. В более 
долгосрочной перспективе, однако, сомнительно, 
что цена нефти в рублях на уровне 2700 устроит 
бюджет РФ, поскольку это приведет к истощению 
Резервного фонда темпами, как в 2016 году (с 49,9 
до 16 млрд долларов). Рубль остается фундамен-
тально переоцененным, так что долгосрочным 
инвесторам нет смысла сейчас возвращаться 
из валюты в рубли.

Алексей МИХЕЕВ,  
аналитик ВТБ24:
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  Ольга КВАСОВА

Ставки на аренду квартир в 
Москве, заявленные в реклам-
ных объявлениях, с середины 
2015 года топчутся на месте, 
признали риелторы. В начале лета 
общий спрос на рынке городской 
аренды ниже предложения на 
треть. Сегодня редко какая сделка 
проходит без скидок.

Экономный юг 
Как сообщила заместитель директо-

ра департамента аренды квартир «Инком-
Недвижимость» Оксана Полякова, в настоящее 
время в Москве около 41 000 квартир и комнат, 
которые сдаются на длительный срок. При этом, 
по словам гендиректора КГ MACON Realty Group 
Ильи Володько, собственники не могут сдать 
примерно 20% квартир от общего объема пред-
ложения на рынке Москвы, «что является очень 
высоким значением и свидетельствует о наличии 
острой конкуренции».

«Несмотря на то что начался активный дач-
ный сезон, летних предложений на рынке так и 
не появилось», — отметила директор компании 
«МИЭЛЬ-Аренда» Мария Жукова. По ее словам, 
чаще всего потенциальные арендаторы интере-
суются предложениями в ценовом диапазоне от 
25 до 40 тыс. руб.

Как всегда, самый ходовой товар на рын-
ке аренды — недорогие «однушки» и студии 
стоимостью не более 16 тыс. руб. Однако есть 
квартиры, которые не сдаются по 6 месяцев за 

10 тыс. руб., например, если они полностью в 
бетоне и требуют особенных арендаторов.

На втором месте по популярности двухком-
натные квартиры — 28% спроса и 29% от общего 
объема предложения. «Трешки» формируют 17% 
спроса и 20% предложения, многокомнатные 
квартиры — 16% и 12% соответственно. При 
этом даже в массовом среди арендаторов сег-
менте — однокомнатных квартир — спрос ниже 
предложения на 13%. 

Больше всего квартир экономкласса пред-
лагается в ВАО (18,8%) и ЮАО (16,12%), меньше 
всего — в ЦАО (6,18%). Зато в центральном окру-
ге сдается в найм почти треть квартир в сегмен-
те бизнес-класс. По оценке Жуковой, средняя 
стоимость аренды квартир экономкласса в мае 
составила: однокомнатных — 29,59 тыс. руб.; 
двухкомнатных — 37,47 тыс. руб.; трехкомнат-
ных — 47,10 тыс. руб.

Самый экономичный вариант найма 
столичной квартиры в июне — «однушка» за 
19 тыс. рублей в новостройке на юго-востоке 
города в 15 минутах транспортом от станции 
метро «Выхино», сообщила Полякова. На вто-
ром месте — предложение с арендной ставкой 
20 тыс. рублей. Это малогабаритная одноком-
натная квартира на третьем этаже пятиэтажного 
кирпичного дома в 15 минутах ходьбы от станции 
метро «Бульвар Рокоссовского». Третье место 
отдано однокомнатной квартире со стоимостью 
найма 22 тыс. рублей. Объект расположен на 
пятом этаже 12-этажного дома в пяти минутах 
транспортом от станции метро «Царицыно». 

Фактор МКАД
По мнению специалистов, скорее всего, си-

туация со спросом и ставками в Москве была бы 
хуже, если бы столичный рынок не поддерживали 

арендаторы, которые ранее могли позволить 
себе жилье только в области. По данным Ильи 
Володько, разница в стоимости аренды квартир 
в пределах МКАД и за ее границами существен-
но сократилась с 2015 года. В среднем ценовом 
сегменте — более чем в полтора раза: с 10–15 
тыс. руб. за один жилой объект в месяц примерно 
до 8 тыс. руб. «При проживании в Московской 
области с учетом дополнительных денежных 
затрат на пригородный транспорт разница в 
цене на жилье в столице и за ее пределами 
может сокращаться до 5 тыс. руб. (при условии 
работы/учебы в Москве не менее двух членов 
домохозяйства)», — отмечает эксперт.

Как следствие, часть подмосковных арен-
даторов переориентировались на недорогие и 
обычно расположенные на окраинах столичные 
варианты. Виноваты в этом сами подмосковные 
арендодатели — в отличие от своих московских 
коллег они за последние три года почти не скор-
ректировали ставки.

Торг уместен
Как и на рынке купли-продажи, в сегменте 

аренды повсеместно распространены скидки. Их 
размер варьируется в зависимости от личностей 
хозяина и арендатора, а также характеристик 
недвижимости. «У нас были ситуации, когда 
собственники говорили: «Приведете мне хо-
рошего клиента — я снижу цену». Но у каждого 
собственника свое личное понимание, какой 
клиент хорош, — рассказывает Мария Жукова. 
Впрочем, даже если клиент оказался «хорош», 
то в массовом сегменте скидка составит не 
более 10%. В среднем, если заявленная цена 
квартиры 30–35 тыс. руб. в месяц, можно по-
пытаться сторговать 2–3 тыс. руб. Ставку 40 тыс. 
руб. реально сократить на 3–5 тыс. руб.

При этом арендаторам дешевых квартир 
(25 тыс. руб. в месяц) рассчитывать на дисконт не 
стоит. Такие объекты сдаются без труда, поэтому 
собственники не рассматривают возможность 
торга или каких-то бонусов для арендаторов.

Сроки экспозиции квартир на арендном 
рынке остаются на прошлогоднем уровне. «Если 
говорить о ликвидных экономичных предложени-
ях, то в настоящее время арендаторы выбирают 
нужный объект из двух-трех за один-два дня — 
самые востребованные не задерживаются в 
экспозиции дольше нескольких часов, но базы 
данных быстро пополняются новыми», — со-
общила Полякова.

Мебель под квартиранта 
По словам экспертов, около 30% предло-

жения на массовом рынке найма Москвы — объ-
екты с устаревшей мебелью, 18% — квартиры, 
требующие косметического ремонта (причем 
дисконт для таких лотов не предусмотрен), 10% 
объектов имеет серьезные повреждения (в этом 
случае скидки доходят до 40%).

Отметим, что дисконт при аренде «пустых» 
объектов по сравнению с меблированными со-
ставляет 10% в бизнес-классе и доходит до 
15% в экономклассе. Даже в условиях кризи-
са тенденции к увеличению размера скидок 
не наблюдается. Более того, жилплощадь без 
мебели может быть сдана вовсе без снижения 
цены: в настоящее время 10–15% нанимателей 
заинтересованы именно в таких лотах.

Кроме того, в настоящее время получило 
распространение явление, когда мебель при-
обретается по выбору квартирантов — в соот-
ветствии с их предпочтениями: в этом случае 
ставка найма, безусловно, не снижается.

«Дисконт для лотов, так скажем, со ста-
ромодной обстановкой из прошлого века не 
предусмотрен, так же как и повышение ставки 
найма для жилья с современной мебелью. Раз-
мер арендной платы устанавливается исходя 
из совокупности факторов ценообразования, 
среди которых на первых местах находятся ста-
тус района и тип дома, пешая или транспортная 
доступность метро, качество и «ассортимент» 
инфраструктуры, то есть характеристики, от-
носящиеся к месторасположению объекта. 
Важно состояние квартиры — требуется ли 
косметический ремонт, возможно, есть силь-
ные повреждения», — рассказывает Оксана 
Полякова.

По мнению специалистов, ожидать серьез-
ных изменений на столичном рынке аренды в 
ближайшее время не стоит. Впереди тради-
ционное летнее затишье. В августе возможна 
небольшая коррекция цен вверх, связанная 
с возможной активностью новых студентов, 
поступивших в московские вузы, из различных 
регионов страны.

« ПРИВЕДИТЕ ХОРОШЕГО КЛИЕНТА, 
И Я СНИЖУ ЦЕНУ»

НАД РУБЛЕМ СГУЩАЮТСЯ ТУЧИ

Арендаторов жилья на треть меньше, 
чем квартир

Российская валюта отступает вслед за ценами на нефть 

Сколько в среднем стоит 
аренда столичных квартир?
Округ 1-комн. 2-комн. 3-комн. 4-комн.
ЦАО 33 000 40 000 53 000 65 000
ЗАО 31 000 38 000 48 000 61 000
ЮЗАО 30 000 38 000 48 000 61 000
САО 29 000 36 000 45 000 61 000
СЗАО 28 000 36 000 43 000 58 000
СВАО 28 000 35 000 43 000 54 000
ВАО 26 000 34 000 40 000 48 000
ЮАО 25 000 32 000 37 000 48 000
ЮВАО 25 000 32 000 37 000 48 000

Источник: «ИНКОМ-Недвижимость»

цифра

незаконно сдаваемых квартир,  
в том числе и нелегалам, нашла  
в прошлом году мэрия Москвы. Правда, 
хозяев таких квартир пока никак  
не наказывают — просто просят 
заплатить налоги. Ежегодно в столице 
сдается в аренду до 300 тыс. квартир  
и комнат.

140 тыс. 

Более

Тарифы ЖКХ  
вырастут на 4% 

Тарифы на услуги ЖКХ с 1 июля будут по-
вышены на 4% — на величину, не превышающую 
прогнозируемую инфляцию этого года. Такая 
индексация тарифов будет проведена и для на-
селения, и для юридических лиц. Решение о такой 
индексации тарифов приняла ФАС на основе 
прогноза социально-экономического развития 
России на 2017–2019 гг. В макропрогноз Минэко-
номразвития заложило повышение тарифов на 
газ для населения и промышленности на 3,9%, 
тарифы на теплоснабжение и водоснабжение 
для всех категорий потребителей и на желез-
нодорожные перевозки как для населения, так 
и для грузов вырастут на 4%.

Москва собрала в бюджет 
870 млрд рублей
Департамент финансов города Москвы под-

вел итоги исполнения столичного бюджета за пять 
месяцев 2017 года. По состоянию на 1 июня объем 
поступивших доходов составил 870,4 млрд руб. 
Налоговые доходы поступили в городской бюд-
жет в объеме 764,9 млрд рублей, что составляет 
87,9% от общего объема доходов. Больше всего 
казну пополнили поступления от налога на при-
быль организаций и налога на доходы физических 
лиц (45,7 и 37,7% соответственно). Поступления 
НДФЛ с начала года составили 288,5 млрд ру-
блей. По сравнению с аналогичным периодом 

2016 года они увеличились на 21,7 млрд рублей, 
или 8,1%. В отраслевом разрезе наибольший при-
рост отмечен в торговле, финансово-кредитной 
сфере, информационных технологиях и обраба-
тывающей промышленности. Доходы бюджета 
Москвы по налогу на прибыль организаций на 
1 июня 2017 года составили 349,6 млрд рублей. 
Объем поступлений по налогу на имущество 
организаций составил 57,7 млрд рублей, что на 
12,9 млрд больше показателя за аналогичный 
период 2016 года. Неналоговые доходы посту-
пили в бюджет в объеме 85,3 млрд рублей, что 
составляет 9,8% от общего объема доходов.

Уровень долговой нагрузки на бюджет горо-
да на 1 июня 2017 года составил 3,5% от объема 
запланированных собственных доходов бюджета. 
Москва сохраняет позицию региона с одним из 
самых низких показателей долговой нагрузки, 
подчеркивают в Департаменте финансов.

Рублевые депозиты 
разочаровали
Вклады в российской валюте становятся все 

менее выгодными. Средняя максимальная ставка 
топ-10 российских банков по рублевым депози-
там по итогам второй декады июня опустилась до 
7,45% годовых. Рассчитывать и публиковать этот 
показатель ЦБ начал в середине 2009 года. Ны-
нешний уровень средней максимальной ставки — 
это новый рекордный минимум за всю историю 
наблюдений. Предыдущий был зафиксирован 
в конце мая, когда ставка снизилась до 7,58% 
годовых. Доходность вкладов корректируется 
вслед за снижением ключевой ставки ЦБ. Кроме 
того, у банков сейчас избыток ликвидности, то 
есть денег в распоряжении больше, чем спроса 
на них. 

Средний счет клиента 
НПФ впервые сократился 
Средний счет клиентов НПФ за I квартал 

2017 года уменьшился на 4,5%, до 67 073 рублей, 
свидетельствуют данные ЦБ. Счет уменьшился 
впервые с начала 2009 года — в январе-марте 
2009 года он составил 8565 рублей, хотя по ито-
гам 2008 года был 9766 рублей. Однако с тех пор 
счет неуклонно рос. 
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Инвесторы ускорили 
бег из России 
По оценке Emerging Portfolio Fund 

Research, инвесторы за минувшую не-
делю вывели из фондов, ориентирован-
ных на российские активы, $181 млн. За 
неделю отток вырос в 9,5 раза, с $18,9 
млн. По предварительным оценкам Банка 
России, чистый отток капитала из Рос-
сии в январе–мае увеличился в годовом 
исчислении в 2,2 раза, до $22,4 млрд. 
Регулятор ожидает, что по итогам года 
отток капитала будет больше, чем в про-
шлом году — $19 млрд против $15,4 млрд 
(тогда показатель сократился относи-
тельно 2015 года в 3,7 раза), а затем снова 
уменьшится и составит $11 млрд в 2018-м 
и $14 млрд в 2019-м. Как отмечает глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина, все зависит от 
сальдо текущего счета. По ее словам, 
многие страны с сильной позицией по 
экспорту и с сильным текущим счетом, 
как правило, переживают больший отток 
капитала.

AP



— Ваша новая книга «Небо на дне» вобра-
ла в себя уникальный опыт общения с теми, 
кто поставил себя вне общества: жестоки-
ми убийцами, бандитами, которые отняли 
не одну жизнь. Согласно социологическим 
опросам, наше население ратует за возвра-
щение смертной казни…

— Такая реакция людей понятна, потому 
что речь идет о страшных преступлениях. Моя 
книга не о невинных людях, хотя там я видел 
и таких. Есть очень сомнительные приговоры. 
В России, как и в других странах, встречаются 
судебные ошибки. Обычная ситуация: выпива-
ли в компании, произошел какой-то конфликт. 
Человек приходит в себя: вокруг него несколько 
убитых, и отвечать ему. Есть и вообще невино-
вные люди. Их, по неофициальной статистике, 
около одного процента.

Церковь выступает против смертной казни, 
прежде всего потому, что даже самые страшные 
преступники все равно остаются людьми. Цер-
ковь проявляет заботу об их душе — дает им 
время на покаяние.

Я знаю осужденных, которые были пригово-
рены к смертной казни еще в 90-е годы. Не один 
год жили они в ожидании приведения приговора в 
исполнение. Некоторых увезли буквально за день 
до объявления моратория на смертную казнь. 
Один мой знакомый провел в ожидании казни 
несколько лет и там, в камере смертников, обра-
тился к Богу. Он говорил мне, что, ожидая смерти, 
больше всего переживал, что у него уже нет вре-
мени на покаяние. Ведь покаяние — это не просто 
раскаяние, а изменение жизни. И когда вступил в 
силу мораторий, многие узники восприняли это 
как чудо Божье, понимая, что это Господь дает 
им еще время. И я по своему 15-летнему опыту 
общения с ними могу сказать: люди меняются. 
Господь преображает их души… 

— Дело в том, что бандитов и убийц мно-
гие не считают за людей…

— Пока ты с ним не будешь общаться один 
на один, пока ты ему в глаза не посмотришь, пока 
не увидишь его страдания, ты можешь говорить, 
что это не человек. Но те, кто с ними работает, 
не только священнослужители, но и сотрудники 
колоний, психологи, инспекторы, медперсонал 
и т.д., — они считают их за людей.

В ИК-18, в поселке Харп, отбывает наказание 
известный маньяк Пичушкин, с которым, кстати 
говоря, никто из осужденных не хочет сидеть в 
одной камере. Я спросил у сотрудника колонии: 
что он думает об этом человеке? На это он спо-
койно ответил, коротко и без ненависти: «Это 
просто больной человек».

Очень часто осуждение преступников пре-
кращается тогда, когда кто-то из близких оказы-
вается там, и тогда ты пытаешься взглянуть на 
мир глазами этого человека. Если бы у меня с 
рождения было такое же внутреннее устроение, 
воспитание, окружение, обстоятельства, я бы 
непременно стал таким же преступником.

— Из тех, кто однозначно за смерт-
ную казнь, мало кто готов лично спустить 
курок…

— Приговор выносится от лица общества, 
и если вновь будет производиться смертная 
казнь — все в какой-то мере будут к ней при-
частны. Особенно те, кто будет это одобрять. 
Можно не сомневаться и в том, что СМИ будет 
очень подробно освещать все связанные с этим 
моменты. Кроме того, потребуются люди, кото-
рые станут эти приговоры приводить в испол-
нение. И их будет немало. После своей работы 
как они будут возвращаться домой, к своим 
семьям и детям? Ведь даже воину, который на 
войне совершил убийство, защищая свою стра-
ну, церковные каноны рекомендуют до трех лет 

воздерживаться от причастия. Не потому, что 
он совершил грех убийства, но по причине его 
внутреннего состояния.

Осужденные, которые ожидали исполнения 
приговора, рассказывали мне, что раньше все 
было гораздо жестче. Как только преступника 
приговаривали к смертной казни, он попадал 
в коридор ИМН (исключительная мера наказа-
ния), где ему сразу давали понять, что он уже 
не человек. Могли избить на этапе и в колонии. 
Когда же смертникам даровали жизнь, ситуация 
заметно стала меняться в сторону человеческого 
отношения. Некоторые, впрочем, считают, что 
это не связано с отменой смертной казни, про-
сто вообще время было другое. Но, может быть, 
оно потому и было другое, что смертная казнь 
существовала?..

Я даже не касаюсь вопроса возможности 
судебных ошибок, которые потом, после казни 
человека, невозможно будет исправить…

— Помните свое первое впечатление от 
поездки в колонию?

— Это была ИК-18, которую называют «По-
лярной совой». Я, конечно, был готов ко многому, 
и меня нисколько не удивил режим содержания 
осужденных. Поразило другое. Я вдруг почув-
ствовал, насколько Господь близок ко мне там, 
в этих, казалось бы, нечеловеческих условиях. 
Может быть, это звучит несколько странно, но 
именно там, посещая осужденных, я испытал 
особенно сильные переживания.

Иногда задаю себе вопрос: для чего я еду к 
ним? Да, изначально я лишь хотел исполнить за-
поведь Христа о посещении находящихся в тем-
нице. Но потом я понял, что такие поездки нужны 
не только осужденным, но и мне самому.

Когда я общался с этими людьми (я приезжал 
к тем, с кем вел духовную переписку), смотрел им 
в глаза, держал их за руки, многие плакали. И я, и 
узники чувствовали, что Господь с нами. Многие 
из них ждут нашей встречи почти целый год и 
долго помнят о ней. Некоторые признавались, 

что наше общение в течение 20–30 минут было 
самым светлым событием их жизни, потому что 
в их прошлом не было ничего хорошего. 

— Много ли верующих среди пожизненно 
заключенных?

— Господь близок к страдающему чело-
веку. Потому не удивительно, что большинство 
пожизненников в Бога верят. Но они не живут 
духовной жизнью, и все их молитвы сводятся 
лишь к просьбам об освобождении. Это вполне 
понятно. Они постоянно помышляют о том, как 
им добиться пересмотра дела и изменения при-
говора. Пишут жалобы, получают отказы, снова 
пишут… Дела пересматриваются крайне неохот-
но. Но есть среди пожизненников такие, которых 
я бы назвал подвижниками высокой жизни. Они 
живут общением с Богом, много молятся, изучают 
Священное Писание и напряженно ищут истину. 
Их, конечно, немного, но они есть.

— А вы встречали заключенных, которые 
молят Бога о смерти?

— Я знаю одного человека, который очень 
надеялся на условно-досрочное освобождение 
(УДО), которое теоретически возможно после 
отбытия 25 лет. Он, отсидев 26 лет, подал до-
кументы, но ему отказали. При встрече он при-
знался мне, что молится Господу об одном: чтобы 
Он остановил его сердце.

А вообще, когда был введен мораторий, 
многие узники стали говорить: «Лучше бы нас рас-
стреляли!» Хотя раньше, когда ожидали смертной 
казни, были готовы на что угодно, лишь бы им 
сохранили жизнь. Пока никто из пожизнненников 
не вышел на свободу.

— Вы пишете, что слово «суицид» там из 
разряда обиходных.

— Практически каждый осужденный об этом 
думал, во всяком случае, первое время после 
приговора. Некоторые живут с этой мыслью, 
все время помышляя о том, как им уйти из жиз-
ни. Несмотря на стремление администрации не 
допустить суицидов, такие случаи продолжают 

иметь место. Бывает, что даже те, кто считал себя 
верующим, совершает непоправимое. Жизнь в 
колониях особого режима очень напряженная. 
Она вовсе не подобна болоту, в котором люди, 
как роботы, монотонно живут по распорядку. 
Человек там живет на грани терпения, а пото-
му и случаются срывы. Однажды на встречу со 
мной вывели одного осужденного атлетического 
телосложения. Когда мы с ним остались одни, он 
вдруг заплакал, как ребенок, сжимая мою руку и 
говоря: «Батюшка, я больше не могу!..» 

У некоторых осужденных руки с множеством 
шрамов — столько раз они резали себе вены. Ко-
нечно, не всегда это было решение свести счеты 
с жизнью, иногда такая попытка — лишь способ 
обратить на себя внимание администрации. 

— Мне кажется, тяжелее всего тем, кто 
сидит без вины. 

— Возможно. Но почти никто из них совер-
шенно невинным себя не считает. Например, 
одного осужденного обвинили в убийстве четы-
рех подростков. Это было громкое дело. Человек 
привел убийц в квартиру. Договоренность была об 
ограблении, но спящим подросткам перерезали 
горло. Как-то он сказал мне: «Да, я их не убивал, 
у меня и в мыслях такого не было! Но я все равно 
считаю себя виновным в их смерти. Ведь это я 
привел убийц…» 

— Наверное, есть среди осужденных 
крайне озлобленные?

— Да, мне рассказывали об этих несчаст-
ных. Они постоянно нецензурно выражаются, 
все проклинают и даже, бывает, богохульству-
ют. Очевидно, что у этих людей уже имеются 
психические нарушения. Находиться с ними в 
одной камере — великое испытание. Но таких 
не так много.

— Один заключенный вам сказал: «Убий-
ство другого человека подобно взрыву, ко-
торый непременно, рано или поздно, но до-
стигает тебя самого!»

— Это действительно так. В мире действуют 
не только физические законы, но и духовные, 
которые всегда и неизменно работают. Если 
человек совершает зло, последствиями его не-
пременно будут беды и скорби. И иначе просто 
не может быть. Самый заурядный пример: мечтая 
о хорошей и яркой жизни, человек шел на пре-
ступление. Итогом оказывалась тюрьма. Но 

даже если человек и избежит суда земного, 
это не значит, что страдания минуют его. 

Это касается и сей жизни, и той, что 
начинается за ее порогом.

— Общаясь с этими людьми, 
вы поняли, почему они совершили 
столько зла?

— Человек совершает зло по 
двум причинам: либо потому, что 
не считает это злом, т.е. считает это 

для себя благом, либо потому, что не 
в силах победить в себе стремление 

это зло совершить. Никоим образом не 
оправдывая преступников, скажу лишь, 

что страсти (употреблю это слово из право-
славной аскетики) у некоторых из них были 

столь сильны, что они приходили в себя лишь 
после того, как совершали преступление. 

— Родственники жертв… 
— Это самая болезненная тема. Говорить 

об этом всегда тяжело. В большинстве своем 

пожизненники принесли людям много горя. И 
глубина этого горя ведома только им — потер-
певшим. Однако я убежден, что есть среди них 
те, кто очень желает совершить великий подвиг 
прощения, к которому призывает человека Бог, 
обещая за это великие блага. И я знаю людей, 
которые этот подвиг совершили.

— В вашей книге меня потрясла история о 
женщине, которая в колонии для пожизненно 
заключенных разыскала убийцу своего отца, 
чтобы ему помочь. 

— Да, такие случаи бывают. Но прежде всего 
мне вспоминается великая княгиня Елизавета 
Федоровна. Она не только простила террориста 
Ивана Каляева — убийцу своего мужа, но и лично 
посетила его в тюрьме. Есть у меня и знакомый 
священнослужитель, у которого убили отца. Од-
нажды я спросил его: простил ли он убийцу? 
«Давно простил, — ответил он. — У него жизнь вся 
изломана, он вышел из заключения совершенно 
больной. Однако я не могу сказать, что исполнил 
заповедь Христа о любви к врагам».

Вообще русский народ в этом отношении 
уникален. Отношение к осужденным всегда было 
сердобольное. В них прежде всего видели стра-
дающих людей. Было неважно, что они совер-
шили, важно, что они страдают и нуждаются в 
утешении. Известны и случаи во время Великой 
Отечественной войны. Русские женщины давали 
еду немцам — убийцам их детей! Но сейчас иное 
время. Любая публикация о пожизненниках вы-
зывает, как правило, такого рода комментарии: 
«нелюди, мрази, расстрелять» и т.п. 

— Чтобы нести такое служение, как у вас, 
надо иметь к этому призвание!

— Когда я учился в Свято-Тихоновском пра-
вославном институте, на одном из семинаров 
преподаватель с миссионерского факультета 
принесла целый мешок писем из тюрем и коло-
ний. Я взял одно письмо, которое оказалось от 
пожизненно заключенного.

Помню, я размышлял: стоит ли мне начинать 
это дело? Тот мир был мне совершенно незнаком, 
никто из моих родных и друзей там не бывал. 
И был, конечно, некоторый страх перед этими 
людьми. Но, с другой стороны, я чувствовал, 
что в общении с ними обрету для себя что-то 
очень важное.

Через некоторое время мне написали два 
сокамерника того узника, с которым я начал ве-
сти переписку. Потом — еще и еще. Мне стали 
помогать люди, у которых я вел занятия в при-
ходской воскресной школе. Так образовалась 
группа помощи осужденным.

Сейчас нам ежемесячно приходит около 90 
писем из всех российских колоний особого режи-
ма. Для осужденных общение очень важно. Они 
радуются даже небольшой весточке, красивой 
открыточке на Пасху и Рождество. Ее будут рас-
сматривать и перечитывать множество раз. 

Один осужденный как-то сказал мне: «В 
тюрьме не страшно тем, кто ее знает. Есть на-
стоящий страх, что ты никому не нужен в этом 
мире». Большинство пожизненников совершенно 
одиноки, от них отказались родные. Некоторым не 
пишут и не помогают даже матери. Религиозные 
организации — последняя надежда узников. 
Верующие люди помогают им материально и 
поддерживают духовно. 

— Наверное, есть и материальные прось-
бы от заключенных: прислать лекарства, 
мыло, какие-то продукты?

— Да, практически в каждом письме есть 
просьба о материальной помощи. Очень многие 
осужденные месяцами не могут себе позволить 
утешение попить нормального чаю с печеньем 
или конфеткой. Но в первую очередь мы рас-
сматриваем просьбы о лекарствах, поскольку 
их осужденным надо приобретать за свой счет. 
Медицинская помощь там самая минимальная. 
На операцию вывезти больного осужденного — 
целое дело. Но медицинские работники делают 
все возможное, чтобы помочь узникам.

— ИК-18 находится в Ямало-Ненецком 
округе, за Полярным кругом. Климат там 
очень тяжелый. С октября по февраль сред-
няя температура держится на уровне минус 
40 градусов…

— Мне, честно говоря, не очень понятно, 
зачем в Заполярье устраивать такую колонию. 
Ведь там суровый климат, нехватка кислорода, 
а потому обостряются все болезни. Летом вы-
ключают отопление, а днем на улице темпера-
тура может не превышать 6–8 градусов тепла. 
Недавно осужденный мне написал, что у них там 
снежок пошел…

— К а к в ы гл я д и т к а м е ра д л я 
пожизненных?

— Небольшое помещение, в котором про-
живают от двух до четырех осужденных. Окно и 
дверь в камеру отгорожены решетками. Днем 
сидеть на спальном месте не разрешается. Только 
на лавочке или на полу. Лавочка узкая, на ней 
иногда помещаются только два человека. Не-
которые заключенные много времени проводят 
стоя. Помню, как-то один осужденный часто про-
сил меня прислать ему тапочки, поскольку они у 

него стаптываются. Только потом я понял, почему 
это происходит. 

Раз в день заключенных выводят на прогулку 
в небольшие дворики-ячейки, покрытые сверху 
решеткой. Небо, таким образом, они могут на-
блюдать только сквозь прутья. Кто-то ходит по 
периметру, кто-то разминается, а кто-то годами 
не выходит на прогулку.

Некоторые листают альбомы с фотография-
ми родных. Это называется «сходить домой»…

— Удается ли вам говорить с заключен-
ным один на один?

— В последнее время — да, при наличии 
средств видеонаблюдения. До 2017 года осуж-
денных всегда водили согнувшимися, даже если 
у кого-то больная спина, и обязательно в наруч-
никах. Для беседы с сотрудником, психологом 
или священником их выводят в специальное по-
мещение, в углу которого установлена клетка, на-
зываемая «стаканом». Клетка, вместимостью на 
одного человека, закрывается, и с осужденного 
снимаются наручники. Сейчас выводят без наруч-
ников — только руки за спиной, за исключением 
тех, кто склонен к побегу или нападению. 

В одной колонии не хватало сотрудников, 
чтобы вывести осужденного. Тогда открывали 
дверь камеры, и я подходил к камерной решетке. 
Пока я беседовал с осужденным, прочие стояли 
спиной, в «исходном положении», с поднятыми 
руками и обращенными к нам ладонями. Един-
ственное неудобство — сотрудник стоял рядом 
и слушал, о чем мы беседовали. Говоря с осуж-
денным о духовных вопросах, я сразу обратил 
внимание, как напряженно слушали меня другие 
узники. Была просто звенящая тишина. Они ло-
вили каждое слово. 

— Верующим разрешают иконку держать 
в камере?

— Пока только размером 10 на 10 см, бу-
мажные и ламинированные. Их можно поставить 
на стол на время молитвы, а потом надо убрать. 
Крестик разрешается только деревянный. Ко-
личество книг ограничено тремя, остальные по-
ложено сдавать «на вещи». Оттуда получить их 
назад довольно проблематично.

— Среди осужденных немало талантли-
вых людей. В вашей книге много их рисунков 
и стихов. 

— Есть прекрасный художник-график. Не так 
давно он занял первое место на конкурсе среди 
осужденных и в награду получил огромный, в 
полстола, пирог с картошкой. Он был просто 
счастлив. Сейчас осужденным разрешили иметь в 
камере цветные карандаши. Это большая радость 
для тех, кто занимается рисованием. Один узник 
вяжет детские носочки и варежки. Многие желают 
принести хоть какую-то пользу людям. 

— Бывало, когда кто-то терял веру, от-
чаявшись выйти на волю? 

— Пожалуй, лишь однажды один осужден-
ный попросил меня больше не приезжать к нему. 
Мы переписывались с ним некоторое время, 
и, когда я его посетил, он неожиданно сказал 
мне, что разочаровался в православии. На мой 
вопрос, в чем именно разочаровался, он мне 
так и не ответил.

— Можно ли их через 25 лет выпускать на 
волю? Такие сроки ломают психику. 

— Я ни о ком не буду говорить конкретно и 
ни за кого не буду ручаться, поскольку допускаю 
вероятность того, что даже люди, считающие себя 
верующими, могут вернуться к прежнему. Мне 
известен осужденный, который получил 15 лет за 
убийство. Отбывая наказание, он уверовал в Бога, 
во всяком случае, считал себя верующим. Даже 
ходил в храм и причащался. После освобождения 
(он отсидел все 15 лет), буквально через 3–4 дня, 
он совершил убийство двух случайных знакомых, 
с которыми вместе выпивал. И только когда он 
получил пожизненный срок, серьезно задумался 
о своих взаимоотношениях с Богом. Но не все 
было у него просто. Одно время он так отчаялся, 
что стал всерьез задумываться о самоубийстве. 
Случайно его письмо попало к одной нашей прихо-
жанке, которая решила ему написать. После этого 
в его жизни все изменилось. Сейчас он пишет мне 
почти каждые две недели письма исключительно 
духовного содержания. Думаю, жить ему осталось 
не так долго, поскольку он тяжело болен.

И все-таки я убежден, что те изменения, 
которые произошли в душах по-настоящему 
уверовавших людей, — необратимые. Без духов-
ной жизни рано или поздно начинается угасание 
— физическое и умственное. И, напротив, люди 
глубокой веры сохраняют ясный ум и через 25 лет 
заключения. Я знаком с такими осужденными. 
Один из них — Вячеслав Шараевский, бывший 
прокурор, приговоренный к смертной казни и 
отсидевший уже более 26 лет. Режиссер Ирина 
Васильева сняла о нем документальный фильм 
«Брат твой Каин». Это человек с ясным умом и 
тонкой душой.

Известный священник Глеб Каледа, общав-
шийся со смертниками, говорил: «Приговарива-
ют к смерти одного человека, а расстреливают 
другого. Только имя остается прежним».

Елена СВЕТЛОВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Черная роба с белыми 
полосами и буквами ПЛС. 
Одно долгосрочное свидание 

с родными в год, одна посылка. 
Через 10 лет это количество 
удваивается, а еще через 10 — 
утраивается. Если, конечно, к тому 
времени еще будет кому приезжать 
и присылать. 
Дети забывают своих отцов, жены 
подают на развод, родители 
умирают, потому что горе убивает, 
как рак. Человек остается 
практически в полной изоляции. 
Для многих это та же смерть, 
только слишком медленная.
Кирилл Марковский, клирик 
храма святителя Николая 
Мирликийского в Бирюлеве, 
помощник начальника ФСИН 
России по городу Москве, каждый 
отпуск проводит в колониях для 
осужденных к пожизненному 
лишению свободы.

СПАСТИ 
РЯДОВОГО

Зачем 
московский 

дьякон ездит 
к пожизненно 

заключенным?
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Этой встречи 
узники ждут 
целый год.

На фоне 
полярной совы — 
символа ИК-18 —  
колонии 
пожизненного 
заключения.

Итальянский актер Франко Неро награжден 
призом за вклад в мировой кинематограф. 
Он снимался в «Тристане» Луиса Бунюэля, 
итальянском политическом кино «Признание 
комиссара полиции прокурору республики» 
Дамиано Дамиани, в «Джанго» у Серджио 
Корбуччи, а годы спустя — в «Джанго осво-
божденном» у Тарантино. Четыре раза Неро 
снимался в России — и теперь представил у 
нас снятую в США картину «Смерть шейха» 
русского актера и режиссера Влада Козло-
ва. Она рассказывает о славе и одиночестве 
едва ли не главного секс-символа 20-х годов 
прошлого столетия — звезды немого кино 
Рудольфо Валентино, на могиле которого 
кончали жизнь самоубийством поклонницы. 
А сыграли эту роль Влад Козлов на экране и 
Франко Неро за кадром.

Влада Козлова на московской премьере не 
было: не смог приехать из Америки, где живет 
с 2006 года. «Смерть шейха» выросла из его же 
короткометражки «Дневные сны Рудольфо Ва-
лентино». Один из продюсеров «Смерти шейха» 
Максим Холин рассказал, что Влад шел к этой роли 
с раннего детства, когда отец сказал ему, что он 
похож на Рудольфо Валентино:

«В студенческие годы мы прочитали статью о 
его успехе у женщин и одинокой смерти в зените 
карьеры. Наш однокурсник, увидев фото Валенти-
но, сказал: «Влад, ты, кстати, на него похож».

Идея снять «Смерть шейха» окончательно 
оформилась после того, как Влад поработал 
с Робертом Де Ниро, зарядился его энергией. 
Первое, что он сделал, — отправился на кладби-
ще Hollywood Forever, где похоронен Рудольфо 
Валентино. На шестой раз там поняли, что прого-
нять его бесполезно, и согласились стать нашими 
сопродюсерами. Видя его энергию, люди начали 
помогать. Огромные компании предоставили до-
рогие камеры для съемок бесплатно. Кто-то принес 
одежду 20-х годов, включая подлинные костюмы 
Рудольфо Валентино. На это ушли годы.

И начали происходить мистические вещи. 
Влад и Валентино похожи. Оба — иммигранты, 
приехали покорять Голливуд. Имя их любимых 
женщин — Наташа. После того как Влад сыграл бо-
лезнь Валентино, сам тяжело заболел. Оказавшись 
на больничной койке, между жизнью и смертью, 
как и его герой, он задавал себе вопросы: «В чем 
ценность жизни? Слава, успех, творчество — так 
ли они важны?» Ответы на них он попытался найти 
в своем фильме». 

После премьеры мы поговорили с исполни-
телем роли души Валентино Франко Неро.

— В 1977 году вышел фильм «Валентино» 

Кена Рассела, где в главной роли снялся Ру-
дольф Нуреев. В «Смерти шейха» Валенти-
но сыграл Влад Козлов, а вы ему помогли. 
Удивляюсь вашей смелости: не побоялись 
сниматься у незнакомого режиссера.

— Да, я сыграл душу Валентино, его внутрен-
ний голос, оставшись за кадром. Но я и до этого 
играл Рудольфо — в американской картине «Ле-
генда о Валентино» Мелвилла Шэвелсона, в 1975 
году. Несколько лет назад Влад Козлов обратился 
ко мне со словами: «Я люблю вашего Валентино» — 
и пригласил в свой фильм. Ему очень понравилось 
мое исполнение в старом фильме.

Влад показался мне интересным человеком и 
говорил о том, о чем я и сам не раз думал. Так мы 
и начали работать. Мы обсуждали роль русского, 
обучающего 16-летнего Валентино искусству об-
ращаться с женщинами. Вы сегодня посмотрели 
короткую версию фильма, которая длится час, а 
будет полная. Она еще в работе. Пока задумка с 
русским учителем не удалась, я изображаю душу 
Валентино, рассказчика.

Фильм получился печальным. Хорошо бы 
добавить в него сцены с участием учителя. Тогда 
все будет повеселее. Фильм говорит о том, как, 
имея славу и богатство, люди могут быть одино-
кими. Они много работают, не находят времени 
для своих близких и каждый вечер ложатся спать 
в одиночестве. 

— Весь фильм — это переживание о смер-
ти. Должен ли человек думать о ее приходе? 

— Рудольфо Валентино был очень грустным и 
одиноким мужчиной. И вопросы смерти возникают 
в этом фильме. Жизнь — это подарок. Мы должны 
ценить те сокровища, которые она нам дает. Мы 
знаем, что это не очень долго продолжается и что 
все должны умереть. Поэтому надо спокойно и с 
чувством наслаждаться тем, что нам дано. 

— У вас в ближайшие два года выйдет 
чуть ли не два десятка картин. Означает ли 
это, что вы вступили в самый плодотворный 
период жизни? 

— Я всегда очень много работал и. Но никогда 
не мог достичь того, чего хотел. Всякий раз чего-
то достигал — и понимал, что нужно идти вперед. 
Иначе наступит смерть. Даже сейчас, имея за 
плечами больше двухсот картин, я продолжаю 
работать все с большим энтузиазмом. Если вдруг 
он заканчивается, то я прекращаю работу. 

— Вы не раз бывали в России. Нравится 
вам у нас?

— Начнем с того, что итальянцы и русские 
похожи. Мы одинаково любим своих родителей, 
семью, друзей, свою культуру. И вкусно поесть тоже 
любим. Впервые я побывал в Москве в 70-е годы, 
когда представлял картину «Признание комиссара 
полиции прокурору республики», которая получила 
главный приз на Московском кинофестивале. Я 
снимался в России в четырех картинах. С Сергеем 
Бондарчуком мы работали на «Красных колоколах»: 
«Мексика в огне» и «Я видел рождение нового 
мира» по книге Джона Рида «Десять дней, которые 
потрясли мир». Она о русской революции. Я сни-
мался в «Молодой Екатерине» Майкла Андерсона 
в Ленинграде. В 1992 году с Сашей Абдуловым мы 
работали в итало-российском проекте «Золото». 
А еще в 1976 году я был президентом жюри на 
фестивале в Сан-Себастьяне, в конкурсе которого 
участвовал потрясающий фильм «Неоконченная 
пьеса для механического пианино» Никиты Михал-
кова. Она там получила главный приз.

Мы с Михалковым могли бы сыграть двух бра-
тьев. Это была история человека, приехавшего в 
Россию, женившегося на русской женщине. Спустя 
45 лет, умирая, он рассказал сыну о другой своей 
семье, оставшейся в Италии. Я предлагал Никите 
не только сыграть роль, но и стать режиссером, 
но он не смог. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Франко НЕРО:  
«Жизнь — это подарок»
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До этого рубежа надо было дойти: поста-
новка сложного по сюжету и вокальным пар-
тиям «Трубадура» не была бы возможна на 
временной геликоновской сцене на Арбате. 
Только историческая сцена, только новый зал 
«Стравинский» с его простором и машине-
рией могли музыкально и сценографически 
подтолкнуть Дмитрия Бертмана поднять этот 
груз. Приятный музыкально (а в какой еще 
опере столько хитов?) и непредсказуемый 
постановочно.
Мало того, с «Трубадура» начинается такое 
новшество в «Геликоне», как тифлокомменти-
рование, когда слабовидящие люди наденут 
наушник, а специалист в режиме реального 
времени будет им рассказывать, что проис-
ходит: цыганка Азучена на сцену выходит, 
выглядит она так-то и так-то...

На последних репетициях Дмитрий Бертман 
находит время, чтобы рассказать нам о нюансах 
постановки.

— Дмитрий, подозреваю, что обраще-
ние к «Трубадуру» вызревало в вас давно... 
Но всегда важна мотивация: почему сейчас 
обратились к этой опере?

— Нет нужды говорить, что «Трубадур» Вер-
ди — одна из самых известных, популярных, за-
гадочных опер; это начало моей любви к оперному 
жанру в принципе, я ходил на нее в Большой театр. 
Причем это была единственная постановка зару-
бежного режиссера в Советском Союзе — ставил 
немец Эрхард Фишер. И пела там вся плеяда 
звезд Большого театра: и Елена Образцова, и 
Юрий Мазурок, и Тамара Милашкина... Для меня 
это память о прекрасном театре.

— Но она очень сложна?
— Конечно. Может ставиться только тогда, 

когда есть певцы, которые это поют. Плюс к это-
му режиссерски безумно интересна и славится 
своим загадочным сюжетом, есть даже леген-
да, что сам Верди замуровал бутылку вина для 
человека, который расскажет содержание этой 
оперы. Очень запутанный сюжет, сложно просле-
дить, «кто кому тетя». Поэтому многие режиссеры 
берутся за «Трубадура» именно за тем, чтобы 
всё это попытаться соединить в единую логику. 
Захватывающее занятие...

— Но и сюжет поучительный?
— Как никогда актуальный: это рассказ о ма-

нипуляции людьми, вследствие чего происходят 
войны. Сюжет нам говорит о самом страшном 
качестве, которое является двигателем всех тра-
гедий в мире, — о мести, причем о мести во имя 
справедливости. Месть всегда рядится в одежды 
справедливости, всегда мотивирует тем, что 

кто-то когда-то сделал несправедливо и больно. 
И, мол, должен быть ответ. Поэтому месть — са-
мый большой яд, который только есть.

— И ваш «Трубадур» отчасти разоблачает 
месть — эту «черную назойливую гостью»? 

— Я пытаюсь сказать, что человек должен 
уметь прощать, особенно прощать через поко-
ления, прощать в поколениях именно для того, 
чтобы мир дальше двигался. Понятно, что бывает 
трудно простить убийства, притеснения... Но 
новое поколение людей должно жить уже в своих 
ценностях и создавать свой мир.

— Когда театр был на Арбате, была воз-
можна постановка «Трубадура»?

— Нет, это нереально. Только благодаря воз-
вращению на историческую сцену, в новый зал, 
мы можем себе позволить делать такие поста-
новки, как «Турандот» или «Трубадур». И каждый 
день, входя на Никитскую, я мысленно благодарю 
Москву, всех тех людей, благодаря которым мы 
наконец переехали. И я, говоря языком сюжета, 
тем самым лишился и ревности, и мести. Потому 
что теперь у нас есть всё, для того чтобы просто 
заниматься творчеством: сцена позволяет делать 
совершенно сказочные вещи, она провоцирует 
художников — а на «Трубадуре» это Игорь Неж-
ный и Татьяна Тулубьева — на неограниченные 
возможности. Стоит уникальная машинерия, ее 
сразу хочется использовать, зритель будет снова 
и снова удивляться...

— Хочется уточнить: для «Трубадура» 
нужен мощный арсенал голосов...

— Так вот моя задача — собирать такую кол-
лекцию артистов, которые бы обладали потенциа-
лом и вокальным, и артистическим; отличались 
бы от любой другой труппы в своем театральном 
синтезе. И все наши спектакли идут БЕЗ при-
глашенных звезд, всё делается исключительно 

своими силами. И певцы не просто озвучивают 
свои партии, а являются в прямом смысле со-
авторами спектакля.

— Однако в качестве дирижера-
постановщика вы пригласили испанца Оли-
вера Диаза (ударение на первое «а»).

— Действие же происходит в Испании, вот я 
придумал этот трюк, чтобы пригласить испанского 
дирижера... Диаз — молодой дирижер из Мадри-
да, один из самых талантливых маэстро в мире, 
очень энергичный, очень театральный, в него уже 
влюблена вся труппа, да и он влюблен в наших 
артистов... Он месяц с лишним уже репетирует с 
оркестром, с хором, с певцами, активно участвует 
в рождении театральной музыки, чтобы именно 
играть спектакль. У него свой темперамент, свое 
движение в музыке. Ведь опера очень мелодична, 
где-то хрестоматийна, и есть опасность испол-
нить ее очень формально, и часто бывает так, что 
дирижер просто озвучивает красивую мелодию. 
Наша задача — чтобы он провел эту историю че-
рез себя, наполнил ее драматургией. Это сложно, 
но, надеюсь, нам это удалось.

— Правильно ли я понимаю, что с 
«Трубадура» пойдет такое новшество, как 
тифлокомментирование?

— Да, это наш новый, пилотный уникальный 
проект: слабовидящие зрители могут прийти на 
этот спектакль, надеть наушники, и для них во 
время действия пойдет аудиокомментарий про 
то, что происходит на сцене. Специалист, который 
ведет этот комментарий, присутствовал на всех 
репетициях, знает всю канву. Он не просто рас-
сказывает мизансцену, но говорит, как выглядит 
персонаж, что происходит в этот момент. И одна 
из моих идей — взять потом эту экспликацию 
и сравнить... Это дает новые возможности для 
эксперимента.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

«ТАК ЗНАЙ:  
ТЫ УБИЛ БРАТА 
СВОЕГО!»
В «Геликоне» дают 
премьеру знаменитого 
«Трубадура» Верди НА
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Отпечаток эпохи в романе. 4. Человек, при-
выкший всегда поддакивать. 10. Причина по-
явления плесени на стенах квартиры. 11. Ретро-
аппарат с вращающимся диском и трубкой. 
13. Защита от солнца и дождя в конструкции 
садовых качелей. 14. Цветок, упавший на лапу 
Азора. 15. Вор, запустивший лапу в государ-
ственный кошелек. 16. Толстая тяжелая палка, 
используемая как оружие. 18. Продольные 
нити ткани, переплетающиеся с утком. 20. 
Кит, которого не следует путать с деревен-
ской ласточкой. 22. Качество, отсутствующее 
у солдата-дезертира. 23. Кровельный картон, 
пропитанный битумом. 24. Военный суд. 27. 
Кафе, куда любят ходить русские любители 
итальянского фастфуда. 30. Коробка конфет с 
начинками на любой вкус. 32. Статуя на Египет-
ском мосту в Санкт-Петербурге. 34. Праздный 
уличный зритель. 35. Наука о дрессировке 
собак. 36. Выбоина на дороге. 38. Пологий 
спуск крыши. 39. Механическая железнодо-
рожная тележка. 40. Мясной сюрприз внутри 
гамбургера. 41. Наивный и доверчивый русский 
мужик. 42. Месяц, в последний день которого 
празднуют Хэллоуин.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Кирпичный двухэтажный особняк горожанина 
в дачном поселке. 2. Главное отличие морского 
волка от салаги. 3. Листик хвойного дерева. 5. 
Отчий дом, откуда выпорхнули повзрослевшие 
птенцы. 6. Территория перед домом. 7. Круглый 
хлеб, с которым гостей встречали. 8. Напори-
стость и энергичность спорщика. 9. Рабочий, 
выравнивающий стены. 10. Стиль жизни, за-
ключающийся в подражании аристократическим 
манерам и вкусам. 12. «Маникюрное» название 
календулы лекарственной. 17. Приживальщик, 
жующий чужие булки. 19. Насильное «увольне-
ние» монарха со своего «рабочего места». 20. 
Компьютерный пасьянс с «платочным» названи-
ем. 21. Завышенные претензии карьериста. 25. 
Очищенный сахар в кусках. 26. Осеннее явление, 
про которое Пушкин написал: «Роняет лес ба-
гряный свой убор». 27. Автостоянка у торгового 
центра. 28. Обратная сторона в портновском 
деле. 29. Шутливое название медика. 31. Пись-
мо с вызовом на дуэль в старину. 33. История 
Золушки от Шарля Перро. 34. «Мерзнущая» пти-
ца из семейства вьюрковых. 37. Параллельная 
жердь снаряда в спортивной гимнастике. 38. 
«Рой» свиристелей на рябине.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Столица. 4. Вторник. 10. Скандал. 11. Абонент. 13. Яхта. 14. Грот. 15. 
Изречение. 16. Кортик. 18. Муссон. 20. Чугунок. 22. Камертон. 23. Комбинат. 24. Эстафета. 
27. Хранение. 30. Гобелен. 32. Венера. 34. Резюме. 35. Настройка. 36. Срок. 38. Жила. 39. 
Родинка. 40. История. 41. Аксакал. 42. Отгадка.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Солярка. 2. Лука. 3. Ценник. 5. Тандем. 6. Ринг. 7. Кастинг. 8. Аллерген. 9. 
Валежник. 10. Старина. 12. Трясина. 17. Император. 19. Уединение. 20. Четверг. 21. Комбайн. 
25. Спонсор. 26. Арбитраж. 27. Хэллоуин. 28. Иллюзия. 29. Авоська. 31. Лежанка. 33. Ангина. 
34. Рапорт. 37. Коса. 38. Жига.

Российское генеральное консульство 
в Бонне, бывшей столице Западной 
Германии, считается самым большим 
консульским учреждением в мире. 
И объем работы, которую выполняют 
здесь наши дипломаты, тоже огромен. 
Соответственно, и проблем возникает 
немало. Корреспондент «МК» получил 
возможность изнутри взглянуть на по-
вседневную жизнь генконсульства и 
увидеть мир с «той» стороны визового 
окна.

Почему генеральное консульство в Бон-
не считается самым большим в мире? Ответ 
на этот вопрос лежит в современной истории 
Германии. Раньше, в пору существования двух 
германских государств, здесь, в Бонне, рас-
полагалось советское посольство в ФРГ. Но 
потом, когда Германия стала единой, иностран-
ные дипмиссии переехали в Берлин. Россия 
унаследовала в Бонне посольский комплекс, 
который был преобразован в генконсульство. 
Сейчас в его ведение входит три федеральные 
земли: Северный Рейн — Вестфалия, Рейнланд-
Пфальц и Саар.

Мы не могли упустить случай поговорить 
с генеральным консулом РФ Владимиром 
Седых. Он 12 лет проработал в Венгрии (по-
скольку первый язык — венгерский), руководил 
венгерским отделом в МИДе, потом несколько 
лет был советником-посланником в Польше в 
непростые времена, когда к власти там пришла 
партия Качиньских «Право и справедливость». 
Достаточно долго был заместителем директора 
3-го европейского департамента МИД. И вот 
получил неожиданное предложение порабо-
тать в Бонне. 

— Неожиданно для меня это было хотя бы 
потому, что консульской работой до этого не 
занимался, а всю жизнь вел аналитическую 
деятельность, — рассказывает Владимир 
СЕДЫХ. — Но это интересно, ведь Бонн — это 
наша крупнейшая консульская точка в мире и это 
индустриальное сердце Германии. Здесь живет 
много наших соотечественников. Русскоязычная 
диаспора тут больше, чем в США: по разным 
оценкам, в Германии осели примерно 4,5 млн 
выходцев из бывшего СССР. Только у нас на 
учете 200 тыс. человек. Площадь консульского 
округа — примерно 57 тыс. кв. км — чуть мень-
ше, чем Австрия, но больше, чем Швейцария. И 
объем работы соответствующий. По количеству 
выдаваемых виз генконсульство в Бонне за-
нимает второе место в мире — после нашего 
консульства в китайском Шэньяне.

В прошлом году выдали около 103 тыс. 
виз — это меньше, чем в досанкционном, 2014 

году, когда их было 111 тысяч. Но больше, чем 
годом раньше, — тенденция идет к восстанов-
лению прежних объемов.

Здесь в пределах консульского округа бо-
гатая культурная жизнь — в том числе и в том, 
что касается соотечественников. Совсем не-
давно с большим успехом прошли Дни Москвы 
в Дюссельдорфе. Было проведено несколько 
«круглых столов» по актуальным проблемам 
градостроительства — как обустроить жизнь 
мегаполисов. Ведь при кажущихся различиях 
проблемы стоят общие: как сделать окружаю-
щую среду, чтобы она была комфортной для 
человека. Для земли Северный Рейн — Вест-
фалия, например, актуальной является про-
блема пробок на дорогах. А для нас актуально 
создание безбарьерной среды для людей с 
ограниченными возможностями. Нам есть чему 
поучиться друг у друга — и в плане технологий, 
и в плане защиты окружающей среды. 

— Вы говорили о некотором снижении 
выдачи виз на фоне санкций. Как сказы-
вается нынешняя непростая политическая 
ситуация на вашей работе?

— Могу отвечать только в пределах своего 
консульского округа. Снижение произошло 
главным образом по категории «деловые визы». 
Бизнес-контакты из-за санкций пострадали 
больше всего. Хотя бизнес-сообщества на-
ших стран уже научились, по-моему, жить в 
условиях санкций. Возьмем, к примеру, один 
из немецких концернов: у них в России было 
два завода, сейчас достраивается четвертый. 
Так что жизнь идет вне зависимости от санк-
ций. Из 6 тыс. германских компаний, которые 
работали на российском рынке, там остались 
примерно 5,5 тыс. 

— По дороге сюда я заметил визовый 
центр. Раньше люди стояли на улице в оче-
реди в консульство. Мне кажется, это не-
малый шаг вперед...

— Да, с точки зрения упрощения жизни 
людей сделан большой шаг. Серьезную работу 
проделали по налаживанию электронной очере-
ди. Ведь зачастую, чтобы поехать в консульство 
на расстоянии, скажем, километров сто, надо 
отпрашиваться с работы. Наша пропускная 
способность тоже не безгранична, мы не в силах 
принять людей больше, чем можем. Поэтому 
электронная очередь позволяет максимально 
удобно записаться через Интернет. А визовые 
центры помогают оформлять весь необходимый 
пакет документов в каждом конкретном слу-
чае — ведь не все дружат с Интернетом, кому-то 
приходится помогать заполнять документы. Так 
что визовый центр позволяет избежать оче-
редей и скопления людей, чтобы не мучить 
их ожиданием. А с другой стороны, позволяет 
ускорить оформление документов.

— Претензий стало меньше со стороны 
обращающихся за визами?

— Наша задача состоит в том, чтобы свести 
количество жалоб к минимуму. Ведь за каждой 
жалобой стоит та или иная нерешенная про-
блема. К нулю свести их вряд ли удастся, но к 
минимуму можно. 

— А много ли людей обращаются в та-
ких случаях?

— Когда я сюда приехал, в 2015 году, их 
были единицы, сейчас речь идет о  десятках. 
Я говорю о тех, у кого очень давно просрочены 
паспорта. Опять же идет очень динамичный 
рост оформления российского гражданства 
по рождению детям (когда один из супругов 
гражданин РФ). Таких сейчас тоже стало го-
раздо больше. 

— С чем это связано?
— С разными причинами. Кто-то, может 

быть, не нашел себя на новой родине. Есть пись-
ма, когда люди пишут: «Я приехал в Германию 

в начале девяностых, считаю, что устроился 
достаточно успешно, но сейчас мне кажется, что 
это не та страна, в которую я приезжал. Поэтому 
хочу подать заявление на программу по добро-
вольному переселению». Есть и такие.

— И много ли людей готовы переехать 
в Россию?

— Германия вряд ли является целевой 
страной для этой программы. Применительно 
к ней прежде всего, наверное, надо говорить 
о странах СНГ. И тем не менее желающие вос-
пользоваться есть и здесь. С начала года по 
середину марта у нас было 17 согласованных 
заявлений.

— А какие еще насущные проблемы 
возникают в работе генконсульства?

— У нас производство непрерывного 
цикла. Постоянно что-нибудь случается — и 
днем, и ночью, и в выходные. Люди работают 
круглосуточно.  Я не называл бы это пробле-
мой, может быть, это одна из задач — возмож-
ность максимально тесного сотрудничества с 
соотечественниками. 

— Несколько лет назад мне приходи-
лось выслушивать от живущих в Германии 
соотечественников претензии в адрес ра-
боты генконсульства. Жаловались на слу-
чаи грубости, например. И мне кажется, 
что грубость может отталкивать людей от 
нашей страны...

— Конечно, вы правы. Но отчасти. Пробле-
мы действительно бывают. Я никого не оправ-
дываю, но все живые люди. Иногда «искрит». 
Но каждый случай, когда поступает жалоба, 
проходит достаточно жесткую проверку. С соот-
ветствующими оргвыводами. И те, кто допускает 
грубость и хамство, я вас уверяю, в прибыли 
себя не чувствуют. Но, с другой стороны, посту-
пают иногда совершенно завиральные претен-
зии. Типа: «Почему у вас нет аниматоров, чтобы 
детей занимать во время приема?» Давайте 
оставаться в пределах реальности!

— Каково вам чувствовать себя ответ-
ственным за такое большое хозяйство, как 
генконсульство?

— С одной стороны, нам повезло, поскольку 
досталось в наследство посольство Советского 
Союза со всей инфраструктурой. Но большое 
хозяйство — это еще и большие проблемы. 
Территория — семь гектаров с жилым комплек-
сом, школой. Иногда чувствую, что нахожусь 
на хозяйственной работе... Работают здесь 
несколько десятков человек — мы крупнее, чем 
иное среднестатистическое посольство. 

— А если говорить о сотрудниках, то 
создается впечатление, что появилось 
больше молодежи.

— Это так. И, наверное, это правильно. Но, 
конечно, молодых людей надо учить. Консуль-
ская служба имеет свою специфику, и здесь 
не каждый приживается, тут нужны люди, по-
хорошему въедливые. Необходимо твердое 
знание нормативных документов, чтобы уметь 
творчески их применять. Это надо для того, 
чтобы знать, как помочь людям, не выходя за 
рамки законодательства!

— Чем еще приходится заниматься, 
кроме выдачи виз и продления паспортов 
нашим согражданам?

— Оформление пенсионных документов, 
нотариат. Вот тоже сложное дело: приходил 
транссексуал. Была девочка, стал мальчик — 
надо менять документы. Как? 

— А действительно — как?
— А вот д ля этого и надо знать 

законодательство.
— Неужели в законе и такие вещи 

прописаны?
— Нет, если вы хотите специально найти 

такое место, где об этом написано, вы не най-
дете. Тем не менее это реальная проблема. 
Что сначала менять: пол или имя и фамилию? 
Или наоборот?

— А часто бывает так, что приезжаю-
щие в Германию наши граждане (туристы 
например) обращаются в консульство за 
помощью?

— Регулярно. Один из ваших коллег, на-
пример, приехал делать сюжет о преступности 
на западе Германии. Пошел гулять — и, пока 
его не было, у него из номера утащили сейф с 
материалами, деньгами, документами. Хорошо, 
что паспорт у него с собой был. Или приходит 
обращение: прилетел на чемпионат мира по 
хоккею с итальянской визой, а меня не пускают, 
сижу в аэропорту. И этот тот случай, когда по-
мочь не удалось, потому что немецкие партнеры 
придерживаются жесткой позиции...

Бывают и такие запросы: приходит письмо 
с просьбой найти, скажем, уехавшую в Герма-
нию дочь, связь с которой прервалась. Иногда 
получается, иногда не очень.

Очень сложные случаи, в которых помочь 
очень трудно, — когда речь идет о немецкой 
ювенальной юстиции: жалобы матерей, у кото-
рых забрали детей. И тут мы, несмотря на всю 
душераздирающую ситуацию, увы, практически 
ничего сделать не можем. Потому что все регу-
лируется германским законодательством...

■ ■ ■ 
«А хотите вклеить визу в паспорт?» — пред-

ложили корреспонденту «МК» в визовом отделе. 
Я начал было отнекиваться — а ну как напортачу, 
дело все-таки ответственное. Но желание по-
пробовать себя в новом качестве оказалось 
сильнее. Медленно отклеиваю распечатанную 
визу от подложки и аккуратно, не разглаживая 
(чтобы не размазать свежих — только что с 
принтера! — чернил), приклеиваю на свобод-
ную страничку в паспорте. Herzlich willkommen! 
Добро пожаловать в Россию! Сколько раз мне 
приходилось получать визы — и тут я впервые 
оказываюсь по другую сторону окошка.

Вот германский гражданин принес свою 
видавшую виды «краснокожую паспортину». 
Про такого вида документ говорят: как у пса 
из горла. Разбухший, видимо, от длительного 
общения с водой, он не годится для обработки. 
Вежливо объясняют соискателю, что визу в его 
паспорт вклеить попросту не получится. Да и 
вообще любой пограничник просто развернет 
его обладателя на въезде...

Львиную долю документов на визу прини-
мает визовый центр, а 4% — непосредственно 
генконсульство. С мая и до сентября у «визо-
виков» высокий сезон.

Всего по Германии выдается 250 тыс. виз 
для поездок в Россию — из них в Бонне дела-
ется до 110 тыс., то есть без малого половина! 
Что и неудивительно: Северный Рейн — Вест-
фалия — самая густонаселенная земля, где 
проживают около 17 млн человек. К тому же 
по соседству находятся Бельгия, Голландия, 
Франция, Люксембург. И проживающие в этих 
странах в приграничных районах люди тоже 
иногда обращаются за визами в Бонн.

Российскую визу получить достаточно не-
сложно. И в отличие от получения шенгенских 
виз собирающимся ехать в Россию пока не 
приходится сдавать отпечатки пальцев. 

Дел в визовом отделе генконсульства 
хватает — и заработавший 4 года назад ви-
зовый центр существенно облегчил работу 
«на окне». Притом что количество сотрудниц, 
занимающихся обработкой паспортов, оста-
лось на прежнем уровне (4–5 человек). Кон-
сульство способно выдавать около 700 виз в 
день. В сезон приходится работать на пределе 
возможностей — рекорд был, когда принесли 
на обработку 2,5 тыс. паспортов.

Побывали мы и в отделе оформления 
паспортов и консульского учета — здесь за-
нимаются приемом заявлений на продление 
паспорта или выдачу нового документа.

— Сейчас появились люди, у которых мно-
го лет в тумбочках лежал советский или рос-
сийский паспорт. А сейчас они озаботились 
получением действительного российского за-
гранпаспорта, — рассказывал «МК» генконсул 
Владимир Седых. — И тут сразу возникает про-
блема: поскольку документ давно просрочен, 
надо запускать процедуру проверки наличия 
гражданства. Иногда это вызывает непони-
мание: как же так, у меня был советский па-
спорт, а меня под проверку подводят! И тем 
не менее...

А еще при генконсульстве давно и успеш-
но работает средняя школа, в которой учатся не 
только дети сотрудников. Здесь проходят очное 
и очно-заочное обучение ребята разных нацио-
нальностей с разным гражданством. А учат их 
здесь отличные педагоги со всего бывшего Со-
ветского Союза.

В классах немноголюдно, где-то может быть 
четыре человека, а где-то десять. Что, вероятно, и 
сказывается благоприятным образом на успевае-
мости: ЕГЭ сдают здесь очень хорошо.

— Нам тут нравится, — рассказывают школь-
ники. — Особенно когда ездим на экскурсии. Вот, 
например, побывали в Аэрокосмическом центре в 
Кельне. А вообще у нас тут каждую пятницу какое-
нибудь мероприятие.

В этом году в школе работал политклуб — дети 
знакомились с историей династии Романовых. 
И даже устраивали нечто вроде суда истории, об-
суждая плюсы и минусы российских монархов.

— Все дети у нас будут учиться по учебни-
кам 2017 года! — с гордостью сообщает дирек-
тор школы Татьяна Сергеевна Петрова.

На столе у директора лежат колокольчики 
и ленты — школа в эти дни готовилась к по-
следнему звонку. В этом году выпускаются 
девять человек. Мы проходим в актовый зал, в 
костюмерные — там все готово к торжеству.

И хотя из-за парты я вышел уже четверть 
века назад, я понял, что хотел бы стать учени-
ком этой школы. А окончательно меня поразил 
такой факт: здешние ученики играют в русскую 
лапту!

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, Бонн—Москва.

ДИПЛОМАТИЯ

ГЕНКОНСУЛ РОССИИ:  
«У НАС ПРОИЗВОДСТВО 
НЕПРЕРЫВНОГО ЦИКЛА»

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ значки и игрушки б/у куплю 

т. 8-985-434-82-35
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная юридическая 
консультация 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ аттестат о среднем 
(полном) общем 
образовании
серии 77 АБ № 0019016 от 
23 июня 2010 г., выданный 
ГОУ СОШ
№ 1338 г. Москвы на имя 
Терешкова Валентина 
Константиновича, считать 
недействительным в связи 
с его утерей

28 ИЮНЯ ЗАВЕРШАЕТСЯ РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Внимание! Ветеранам ВОВ, инвалидам I и II групп  
в пунктах «МК» для оформления льготной подписки  

необходимо передать оператору ксерокопию  
соответствующих документов. 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
27 и 28 июня с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 июня с 8.00 до 16.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
напротив управы
м. «Университет»,  
выход к МГУ
м. «Щукинская»,  
ул. Маршала Василевского, д. 15/1
28 июня с 8.00 до 16.00
м. «Коломенская»,  
просп. Андропова, д. 27, 
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Войковский,  
ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23

ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ПОДПИСКИ В КИОСКАХ
27 июня с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00, 
м. «Домодедовская»  
выход на Ореховый бул., д. 11, к.1
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Октябрьская»(кольцевая), 
выход на ул. Донская, д. 1,  
у ресторана «ЕРЕВАН»
м. «Братиславская», выход на ул. 
Братиславскую, д. 12,  
около ТЦ «Волна» 
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское 
шоссе, к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года», у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

Генеральный консул  
Владимир Седых.

Здание Генерального 
консульства РФ в Бонне.

До объединения Германии в Бонне 
размещалось посольство СССР в ФРГ.

Так выглядят пачки с бланками виз.
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Журналист «МК» 
побывал в Бонне  
по ту сторону  
визового окна



Групповой этап КК‑2017 завершился, 
сборная России могла бы уже улететь до‑
мой, если бы и так не была дома. Но как 
ни было бы грустно от того, что хозяева 
не смогли выйти из группы, во время 
турнира произошло много интересного. 
Об этом мы сейчас и вспомним.

1. На разминку перед игрой со сборной 
Чили австралийские футболисты вышли 

в футболках с сотым номером и надписью «Кэ‑
хилл». Все просто: Тим готовился сыграть свой 
сотый матч за национальную команду. Вот все 
сейчас критикуют Игоря Акинфеева, а ему на матч 
с Португалией такого подарка никто не сделал. 
А ведь вратарь нашей сборной тоже разменял 
свою сотку 21 июня.

Для Акинфеева и Кэхилла матчи счастливы‑
ми не стали. Зато число 100 оказалось знаковым 
для тренера сборной Германии Йоахима Лёва: 
победа над Камеруном стала его сотой в качестве 
коуча «бундесманшафт». 

2. Матчи группового этапа Кубка конфе‑
дераций в России на сегодня посетили 

449 599 зрителей. И это очень даже неплохо: 
ведь сейчас мы идем ноздря в ноздрю по этому 
показателю с турниром 2005 года в Германии. 
Хотя комментатор Василий Уткин все равно кри‑
тикует российскую любовь к футболу. В своем 
твиттере он написал, что у него подписчиков 
больше (510 тысяч).

3. «МК» недавно раскритиковал работу 
с российскими зрителями на матче 

сборной России с Португалией. Во время игры 
с Мексикой в Казани нам ответили очень ярко. 
И колоритных болельщиков было много, и на три‑
буне перед стартовым свистком растянули баннер 
с портретами и фамилиями наших легендарных 
футболистов, первые буквы фамилий которых 
складывались в слово «Россия» (Олег Роман‑
цев, Николай Осянин, Никита Симонян, Эдуард 
Стрельцов, Анатолий Исаев и Лев Яшин).

4. Криштиану Роналду продолжает радо‑
вать нас не только своим футбольным 

талантом, но и душевностью. На матч с Россией 
португальца выводила 10‑летняя Полина Хаере‑
динова, передвигающаяся в инвалидном кресле. 
Трогательный момент, когда один из лучших фут‑
болистов мира общается с девушкой, запечатлели 
десятки фотографов, а сама Полина потом поде‑
лилась счастливыми эмоциями в своем аккаунте 
в социальной сети. Теперь Роналду на всю жизнь 
приобрел в России преданную поклонницу.

5. Организацию Кубка конфедераций 
хвалят, тем не менее есть небольшие 

шероховатости. Например, на протяжении всего 
группового этапа продолжались непонятные бло‑
кировки паспортов болельщика. Понятно, когда 
блокировали паспорта, выданные фанатам, на‑
ходящимся в черных списках. Но недоразумения 
случались не только с ними. Кому‑то уведомления 
приходят на почту, а кто‑то уже за минуты до 
стартового свистка не может попасть на терри‑
торию стадиона. Корреспонденты «МК» лично 
наблюдали в Тушине в воскресенье, как автоматы 
сканируют паспорт болельщика, и высвечивается 
надпись: «Отсутствуют права». Так, при нас не 
могли попасть на матч несколько российских зри‑
телей и три болельщика сборной Чили. Впрочем, 
их отправили на вход без вертушки и там уже в 
ручном режиме проверили и дали зеленый свет. 
А те чилийцы, которые устроили драку между со‑
бой в воскресенье вечером в Александровском 
саду (после нее двое из них даже оказались в 
больнице), рискуют не попасть на полуфинал со 
сборной Португалии в Казани.

Ульяна УРБАН.
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СПОРТПРАЗДНИК

ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…., вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям в 
мужской половой сфере, — огромное множество. 
У кого-то это проблемы, связанные со здоровьем, 
у кого-то не хватает эмоций и новых ярких ощу-
щений. Каждый мужчина должен вести активную 
половую жизнь, и не важно, сколько ему лет. Он 
должен хотеть женщину постоянно. Такова муж-
ская природа. Именно поэтому хочу представить 
«Норма Прост». С «Норма Прост» возможностей 
испытывать удовольствие, хотеть, удовлетворять и 
испытывать яркие ощущения гораздо больше.

— Интересное название «Норма Прост». 
— Да ничего особенного. Просто с «Норма 

Прост» все просто! Это современное, натураль-
ное средство для поддержания мужской силы. 
Только натуральные компоненты. «Норма Прост» 
не заставляет организм перенапрягаться. При 
этом более длительный и стойкий результат вам 

обеспечен! Вы сможете неоднократно, с новыми 
яркими ощущениями, длительным удовольствием, 
удовлетворить не только свои желания, а также 
желания вашей партнерши. Таким мужчиной про-
сто не может не восхищаться женщина. Уж она-то 
точно будет в восторге.

«Норма Прост» может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и «Норма 
Прост», вы будете более сексуальны, желанны и 
мужественны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет «Норма Прост»!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10
 Все звонки анонимны

Читатели встретились  
с командой  
любимой газеты  
в парке «Сокольники»
Затянутое тучами небо не помешало москви‑
чам собраться воскресным днем, 25 июня, 
в парке «Сокольники», чтобы пообщаться с 
журналистами «Московского комсомольца» на 
праздничной акции «Хорошее настроение!». 
Для наших читателей выступали артисты, 
работали пункты подписки, а ведущие самых 
актуальных рубрик вместе с экспертами гото‑
вы были ответить на вопросы, затрагивающие 
все сферы жизни. Праздник удался на славу 
— по всему парку разошлись люди в озорных 
кепках с логотипом «МК» и с разноцветными 
воздушными шариками!

 На несколько часов пространство возле 
летней эстрады «Ротонда» превратилось в танц‑
площадку, где самым маленьким гостям едва ис‑
полнилось 3 годика, зато самые старшие только на 
нашу газету подписываются уже более полувека! 
Порадовать «комсомольцев» песнями прибыли 
ВИА «Верные друзья» и «Поющие сердца», обво‑
рожительная Согдиана, выпускница «Фабрики 
звезд» Юлия Михальчик, участница проекта «Го‑
лос», обладательница первого места музыкаль‑
ного фестиваля в Рио‑де‑Жанейро Габриэлла, 
заслуженный артист России Владимир Михайлов, 
цыганская группа «РадаНик», журналист «МК‑
Бульвара» Ульяна Калашникова. 

В промежутках между концертными номе‑
рами самые узнаваемые авторы «МК» — лауреат 
премии Правительства РФ Ева Меркачева и ре‑
дактор отдела репортеров Татьяна Федоткина, 
колумнист Елизавета Александрова‑Зорина, 
телекритик Александр Мельман, редактор от‑
дела спорта Алексей Лебедев — поднимались 
на сцену, чтобы сказать теплые слова читателям 

и наградить за стихотворения в честь любимой 
газеты. Продолжить общение все желающие могли 
в оборудованном в парке пресс‑центре «МК», где 
так же проходил бесплатный сеанс по рисованию 
дружеских шаржей от художника‑карикатуриста 
Адольфа Скотаренко.

Тем временем на площадке «МК‑семья» 
постоянный автор рубрики «Ты и Я» Жанна Голу‑
бицкая вместе с психологом Инной Гавриловой, 
специалистами семейного центра психологии 
«Ежевика» и представителями популярного пор‑
тала «Я — родитель» помогали разобраться в 
секретах счастливых отношений и подсказывали, 
как наладить понимание с близкими людьми. За 
хорошее настроение малышей отвечал замеча‑
тельный актер, худрук мастерской праздников 
«Позитив» Михаил Дементьев с шоу мыльных 
пузырей. А подростки могли узнать про летние 
подработки у специалистов Центра занятости 
молодежи. 

Всех заботящихся о здоровье встречала веду‑
щая рубрики «МК‑доктор» Александра Зиновьева 
вместе с медиками — можно было сразу получить 
первичную консультацию, измерить давление и 
узнать несколько полезных упражнений для детей 
и взрослых. А на площадке «МК‑спорт» можно 
было освоить несколько приемов из восточных 
единоборств под руководством призера ЧМ по 
кикбоксингу Евгения Короткина и спортсменов 
из «Академии кудо»; научиться трюкам по фри‑
стайлу у футбольного блогера и музыканта Артура 
Страхова; узнать о работе спортивных секций 
Москомспорта; поздравить с победами женскую 
футбольную команду «МК» и команду «КАТЮША»; 
сыграть партию в шахматы с мастерами ФИДЕ 
Майей Гвилавой и Викторией Зарывкиной. 

 Ну и, конечно, все желающие могли оформить 
подписку на газету по выгодной спеццене и полу‑
чить памятные сувениры от редакции. С «Хорошим 
настроением!» «МК» даже тучи над парком рас‑
сеялись, и засветило яркое летнее солнце.

Редакция «МК».

Узнать о возможностях портала «Я — роди-
тель!» смогут и участники масштабной информаци-
онной кампании, которая проходит с 01 июня по 15 
сентября в пятнадцати городах России. Кампания 
включает в себя цикл тематических мероприятий, 
направленных на профилактику жестокого обра-
щения с детьми, популяризацию портала среди 
состоявшихся и потенциальных родителей.

Мероприятия «Планета семья» в формате 
городских семейных праздников для родителей и 
детей прошли 1 июня в Вологде; 18 июня в Ново-
сибирске; 24 июня в Тюмени; и пройдут 8 июля в 
Муроме, 16 июля в Грозном.

С 9 июля в рамках проекта стартуют открытые 
фотовыставки в городских парках, культурных и 
семейно-развлекательных учреждениях Москвы, 
Тулы, Твери, Пензы и Омска, которые продлятся 
до 15 сентября. Параллельно в социальных сетях 
пройдут фотоконкурс «Вернись в роддом» и конкурс 
детского рисунка «Мир на ладони».

2 сентября в течение всего дня на цен-
тральных площадях и парках одновременно 
в Санкт-Петербурге, Смоленске, Волгогра-
де, Ижевске и Магадане пройдет промоакция 
«#СуперМамаПапа». 

Семён ШУРИНОВ.

Представители портала рассказали го-
стям праздника о том, что на портале 
размещена полезная информация об 
особенностях воспитания детей в раз-
ном возрасте, затронуты самые разные 
проблемы воспитания, каждая из кото-
рых хорошо знакома любому родителю, 
размещены статьи о правильном постро-
ении отношений с детьми, разрешении 
конфликтных ситуаций без ущерба для 
личности ребенка. Кроме того, портал 
предоставляет возможность получить 
бесплатные онлайн-консультации: пси-
хологические консультации по детско-
родительским отношениям, по взаимо-
отношениям с приемными детьми, по 
вопросам подготовки к ЕГЭ, безопасно-
сти детей в Интернете и проконсульти-
роваться с юристом.

Огромный интерес 
посетителей праздника «МК» 
был проявлен к этому порталу

«Я — РОДИТЕЛЬ!» — ЭТО ЗВУЧИТ ГОРДО!

— Девушка, а ваши родители случайно не 
древние греки? 
— Нет.
— Странно. А тогда откуда у них такая без‑
рукая баба?

— Была с мужем на рыбалке. Узнала мно‑
го новых рыб. Рыбу‑падлу и рыбу‑мразь 
поймать практически невозможно. А вот 
рыба‑красава ловится хорошо.

Папа, чтобы улучшить репутацию дочери, по‑
красил стены в подъезде.

— Ты где?
— Уже подъезжаю.
— Я тебе на домашний звоню!

Что в 2017‑м ничего такого не произойдет, я по‑
нял еще в 2005‑м, когда не состоялась русско‑
японская война.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Алсу (1983), певица
Вик тор Дробыш  (1966), композитор и 
продюсер
Карл XII (1682–1718), король Швеции
Богуслав Линда (1952), актер, режиссер
Светлана Кузнецова (1985), теннисистка, по‑
бедитель «Ролан Гаррос» 2009 года
В л а д и м и р  П е т л я к о в  (18 91–19 4 2 ), 
авиаконструктор
Ирина Тонева (1977), певица, участница группы 
«Фабрика»
Борис Хмельницкий (1940–2008), актер театра 
и кино, народный артист России

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 12…14°, днем в 
Москве 20…22°. Ночью облачно с прояснения‑
ми, дождь, местами сильный, гроза, град; днем 
переменная облачность, местами небольшой 
дождь, ветер западный, юго‑западный, 7–12 м/с, 
местами порывы 15–20 м/с.
Восход Солнца — 3.44, заход Солнца — 21.20, 
долгота дня — 17.36.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито‑
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День молодежи России.
Всемирный день рыболовства.
1709 г. — Петр I на военном совете решил дать 
бой шведам под Полтавой.
1931 г. — в США изобретатель Игорь Сикор‑
ский получил патент на изобретение первого 
вертолета
1967 г. — в Англии установлен первый в мире 
банкомат по выдаче наличных денег.
1997 г. — в Москве подписан договор о прекра‑
щении гражданской войны в Таджикистане.

КУРС ВАЛЮ
По курсу ЦБ на 27.06.2017
1 USD — 59,0014; 1 EURO — 66,0816.

НЕ ПРОПУСТИ!
ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ  
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ»,  
№23–24 (28 ИЮНЯ — 11 ИЮЛЯ), 2017 Г.:

∎ Охотничье хозяйство на неверном 
пути: мнение охотоведа.

∎ Ружье из послевоенной Германии.
∎ Всероссийская выставка охотничьих 

собак в Туле.
∎ Готовимся к Петрову дню.
∎ В объективе — певчие птицы.
∎ Когда карась плавится поверху.
∎ Ловля голавля в проводку.
∎ Погода и клев рыбы.
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ФОТО И ВИДЕО   
на сайте 

При здоровых сосудах редко встречают-
ся какие-то проблемы со здоровьем. Если по 
каким-то причинам ваши вены, сосуды, капил-
ляры начали терять тонус — ждите неприят-
ностей. Начало сосудистых заболеваний яркой 
симптоматики на начальной стадии не имеет, 
зато в стадии расцвета пациенты страдают 
отчаянно.

Начинайте как можно раньше заботиться о 
своем здоровье, а если время уже упущено, то 
непременно с привычными и выписанными для 
вас препаратами начинайте принимать Вегу. 
Она усилит их действие и поспособствует очи-
щению сосудов, тем самым снизит риск жутких 
болезней в старости. 

 Вега справится с: 
■ хроническими болезнями сердечно-
 сосудистой системы (ишемическая 
 болезнь, гипертония, стенокардия); 
■ тромбофлебитом, варикозной болезнью, 
 трофическими язвами; 
■ заболеваниями периферических нервов;
■ остеохондрозом, межпозновочными 
 грыжами.

 Вегу можно применять: 
■ при любой стадии заболевания;
■ для очищения сосудов и поддержания 
 тонуса;
■ использовать даже в домашних условиях.

Помимо всего перечисленного, Вега 
имеет заключения ведущих медицин-
ских учреждений, таких как Российская 
академия наук и Министерство здраво-
охранения РФ.

Жуткий случай произошел с моей со-
седкой по лестничной клетке. 
Мы решили сходить с ней в магазин. 
Начали спускаться, и тут ноги у нее 
подкосились, сумку выронила, тело 
все одрябло и она кубарем пролете-
ла вниз два этажа. Я побежала за ней, 
чтобы остановить, но не смогла упра-
виться …тяжелая она. Сразу вызвала 
скорую. Те, на удивление, приехали 
быстро, и тут же поставили диагноз 
— инсульт! Почти два месяца она про-
вела в больнице, слава Богу, начала 
поправляться. Я очень рада за нее, но 
никогда не забуду картинку эту — па-
дающую, любимую подругу, и жива 
ли она… Боюсь теперь за себя. Есть 
ли какой-то способ избежать таких чу-
довищных историй и как-то заранее 
поберечься, и вот чтобы сосуды так 
не подводили? 

Евдокия Александровна, 
г.Балашиха, 65 лет. 

Получите информацию 
о применении и закажите Вегу 

по телефону в Москве 

8 800 555 60 03
ОГРН 1167746211434, ООО «РуссБио», 115191, г.Москва, 
переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11. Реклама. 

НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ. ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ

ЖУТКИЕ ГОЛОВНЫЕ БОЛИ? ЧАСТЫЕ ПРОВАЛЫ В ПАМЯТИ? 
БОЯЗНЬ НЕОБРАТИМЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ СОСУДОВ И ИНСУЛЬТА? 

Очищайте, укрепляйте и берегите сосуды с Вегой!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
КРУИЗ НА ТЕПЛОХОДЕ «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»

01.08.2017—
15.08.2017
Белое море

«РУССКИЙ СЕВЕР»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–ВАЛААМ–СВИРЬСТРОЙ– ПЕТРОЗАВОДСК 
(КОНДОПОГА)– ПОВЕНЕЦ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК–СЕВЕРОДВИНСК–КИЖИ–
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ)–МЫШКИН–КАЛЯЗИН–МОСКВА

16.08.2017—
31.08.2017
На Белом 
море

«АРХАНГЕЛЬСКИЙ СЕВЕР» 
МОСКВА–ТВЕРЬ (СЕЛИГЕР, ТОРЖОК, ВАЛДАЙ)–КАЛЯЗИН–
МЫШКИН–КУЗИНО–ГОРИЦЫ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ)–ПОВЕНЕЦ–ПЕТРОЗАВОДСК 
(ВАЛААМ)–УГЛИЧ–МОСКВА

26.09.2017—
15.10.2017
Керченский 
пролив

«У МОРЯ, У СИНЕГО МОРЯ»
МОСКВА–САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА 
(ЭЛИСТА)–РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК–КЕРЧЬ (3 ДНЯ: 
СЕВАСТОПОЛЬ, ФЕОДОСИЯ, ЯЛТА, СУДАК, БАХЧИСАРАЙ) 
РОСТОВ-НА-ДОНУ–КОНСТАНТИНОВСК–ИЛЬЕВКА–
КАМЫШИН–САРАТОВ (ТАРХАНЫ)–ХВАЛЫНСК–САМАРА

15.07.17—
27.07.17
06.08.17—
18.08.17

В ВЕРХОВЬЕ КАМЫ 
Н.НОВГОРОД–ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-ОЛА)–ЧИСТОПОЛЬ 
–САРАПУЛ(ИЖЕВСК)–НИЖНЕКАМСК–ПЕРМЬ–БЕРЕЗНИКИ 
(УСОЛЬЕ, СОЛИКАМСК)–ПЕРМЬ (КУНГУР)–ЧАЙКОВСКИЙ–
ЕЛАБУГА–САМАРА–ТОЛЬЯТТИ–БУЛГАРЫ–КАЗАНЬ–СВИЯЖСК–
МАКАРЬЕВ–(ДИВЕЕВО, МУРОМ)–Н.НОВГОРОД 

01.09.2017—
26.09.2017
Керченский 
пролив

«ВОТ ОНА КАКАЯ — СТОРОНА РОДНАЯ»
МОСКВА–КАЛЯЗИН –УГЛИЧ–КОСТРОМА–ПЛЕС–
Н.НОВГОРОД–САМАРА–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА–(ЭЛИСТА)–
ЕЙСК–КЕРЧЬ (3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА)–
РОСТОВ-НА-ДОНУ–ВОЛГОГРАД–КАМЫШИН–САРАТОВ–
КАЗАНЬ–ЧЕБОКСАРЫ–Н.НОВГОРОД–ЯРОСЛАВЛЬ–МОСКВА

КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 г.
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«МК» ПОДАРИЛ «ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ!»

ЧИЛИЙЦЫ ДЕРУТСЯ, РОССИЯНЕ РАДУЮТ

Биологи выяснили, на кого были похожи 
первые многоклеточные организмы

Ученые нашли разгадку необъяснимых 
головных болей и неожиданной аллергии

...ЗА РОДИНУ, ЗА СТАЛИНА?
Потом, правда, Дзюба дал этим 
«многим» гневную отповедь: 
мол, не надо за нас додумы‑
вать, если считаю что‑то нужным 

сказать — всегда говорю прямо. Что правда, то 
правда: именно Артем некогда назвал Унаи Эмери 
«тренеришкой», а спартаковских болельщиков 
— «сектантами».

И вообще — почему решили, что они с Коко‑
риным действительно про Черчесова? Может быть, 
ребята решили вписаться в тенденцию растущей 
в России не по дням, а по часам популярности 
Иосифа Сталина‑Джугашвили — и показать, что 
нам его сейчас очень не хватает?

Да, к слову анекдот старый вспомнился. Вы‑
ходит из сталинского кабинета маршал Жуков — и 
в сердцах так: «Вот сволочь усатая!» Секретарь 
Сталина Поскрёбышев бежит к начальнику с до‑
кладом: так, мол, и так. Иосиф Виссарионыч тут же 
зовет Жукова назад и строго спрашивает: «Ви кого 
имели в виду, когда сказали «сволочь усатая»?» — 
«Как кого, — не растерялся маршал, — конечно, 
Гитлера!» — «А ви кого имели в виду, товарищ 
Поскрёбишев?!»

...Что ж, только и остается, что шутить. И нам с 
вами, и Дзюбе с Кокориным. Сейчас мы все в одном 
положении с ними — зрительском. А вот Смолов, 
которому когда‑то на орехи от болельщиков до‑
ставалось не меньше, чем этим двум звездам, 
тем временем бьется на поле до последнего — и 
не может сдержать слез после матча.

Ему точно не до шуток, как и многим другим 
футболистам сборной. Вылет с Кубка конфедера‑
ций для них — горе: равнодушных в этой команде 
явно не было, согласны?

И даже если кто‑то получал красные карточки, 
как Юрий Жирков, так это только потому, что слиш‑
ком хотел выиграть, да не смог сдержать эмоции. 
Что само по себе, конечно, печально, но далеко не 
так страшно, как тотальное равнодушие.

И когда читаю фразу одного депутата (фа‑
милию которого называть не буду — слишком уж 
она известна) про то, что «Жиркову надо набить 
морду за такое», мне хочется верить, что и это 
было сказано в шутку. И что Юра, не жалеющий 
на поле себя, как, впрочем, и других, юмор этот 
оценит по достоинству.

Вот уж воистину: иногда лучше пить, чем го‑
ворить. И чем обезьянничать перед камерой...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

На предстоящем в среду исполкоме 
Федерации гандбола России главной 
темой повестки дня будет выступление 
мужской сборной страны в отборе на 
чемпионат Европы‑2018 в Хорватии. 
Увы, национальная команда, сыграв 
вничью с Черногорией, не смогла про‑
биться на финальный турнир. Главный 
тренер Дмитрий Торгованов в интервью 
«МК» детально разобрал ситуацию. 
— Главным образом, нам не хватило опыта 

на уровне сборной. Результат был ничейным, но 
в нашем случае отрицательным. Если в клубах на 
уровне национального чемпионата (Лигу чемпи‑
онов и еврокубки в целом мы не рассматриваем) 
право на ошибку есть, то здесь картина иная. 
Мы со штабом еще перед московской игрой 
в раздевалке предупреждали о риске глупых 
ошибок, например перехватах мяча и прово‑
кациях со стороны соперника, большинство их 
в итоге пришлось на второй тайм. Но вышло так, 
что Киселев, Житников и Шкуринский играли 
практически без замен, Паша Атьман восстано‑
виться не успел. Перелом ноги, как вы знаете. 
Врачи запретили ему играть раньше времени. 
Риск большой: случись что, игрок мог снова 
выбыть на полгода. К большому сожалению, у 
нас в сборной очень мало людей, способных 
универсально защищаться и переходить в атаку. 
А современный гандбол без быстрых переходов 
уже немыслим. И теперь приходится либо жерт‑
вовать контратаками, либо рисковать в защите. 
Еще та дилемма. 

— Есть еще такой момент, который мно‑
гие обсуждали: нехватка времени. 

— Да если бы только времени! Наш мас‑
сажист Михаил Васильевич Прилуцкий, пови‑
давший многое (он и в мою бытность игроком 

работал), не так давно прямым текстом сказал: 
«Кто же нас сглазил?» Как я уже сказал, сразу 
лишились Атьмана. Деревень сломался пря‑
мо перед игрой в Словакии. Плюс ко всему на 
тренировке сломали нос Роману Остащенко, 
левому крайнему «Чеховских медведей». Ви‑
нить некого, это гандбол, игровая ситуация. С 
6 по 9 июня у нас осталось 11 полевых игроков 
плюс трое вратарей. Даже на два равноцен‑
ных состава игроков не хватает. Что делать? 
Подыскивали команду для спарринга, но к нам 
основная группа прибывала слишком поздно. 
Да, в Словакии ребята оказались молодцами: 
бились до конца, победили соперника в гостях 
и доказали, что потенциал у этой сборной есть. 
При всех существующих проблемах. Что же 
касается времени, то 14‑го был матч, 15‑го при‑
летели, 16 июня была одна тренировка, и уже 
на следующий день была игра. Черногория по‑
ставила нам грамотную схему защиты 3–3, она 
очень неприятная для всех российских команд. 
Правда, в первом тайме действовали мы не‑
плохо. Подсели уже во втором. 

— Физика?
— Да, это одна из главных составляющих. 

Конец сезона, Киселев и Шкуринский, тот же 

Житников и в клубах играют почти без замен. 
А усталость к лету накапливается даже у самых 
выносливых. 

— Как вы оцените взаимодействие с 
руководством федерации, с ее президентом 
Сергеем Шишкарёвым?

— После поражения мы списывались, те‑
перь пообщаемся лично. От Сергея Николаевича 
исходит только помощь. И я понимаю его как 
максималиста, что он хочет результат, хочет 
видеть свои команды наверху. Он критикует, 
но всегда по делу. Человек руководит и хочет 
команды видеть наверху. Я в свое оправда‑
ние ничего не хочу говорить, потому что от‑
ветственность за результат несу я. Оправдать 
могу только ребят. 

— Как быстро удалось найти общий язык 
с тренером сборной, вашим помощником 
Виталием Ивановым?

— Очень быстро. Виталий Владимирович 
выполняет большую работу, он ведь работает 
и в «Чеховских медведях», а из Подмосковья 
приезжает немало игроков сборной. 

— Не так давно порадовали российские 
игроки «Вардара»: сразу трое выиграли Лигу 
чемпионов. 

— Это импульс не только для национальной 
команды, но и для всех российских гандболи‑
стов. Я не устаю повторять в беседе с ними: вы 
кузнецы своего счастья, вы сами делаете себе 
имя. И македонский пример очень хорош. 

— Ваш визави — тренер женской сборной 
Евгений Трефилов часто сетует на недоста‑
точную подготовку в российских клубах.

— Нет, у нас построено хорошее взаимопо‑
нимание с тренерами. Так, например, с тренера‑
ми краснодарского СКИФа Олегом Хотьковым, 
Александром Клёновым из «Динамо‑Виктор» и 
Георгием Заикиным из Астрахани мы заранее 
обговорили, чтобы вызванные в сборную парни 
из их клубов не простаивали без дела, когда 
закончится российский чемпионат. Все отнес‑
лись с пониманием и пошли нам навстречу. Но 
что касается Евгения Трефилова, то при всей 
смене поколений у него ресурс побогаче. Не 
хотелось бы говорить о потерянном поколении 
в мужском ручном мяче, но хороших игроков, 
рожденных в промежутке между 1990 и 2000 
годами, единицы. Я не списываю все наши 
неудачи на это обстоятельство, но ситуация 
непростая. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Главный тренер сборной России по гандболу не сомневается: 
потенциал у команды есть

Дмитрий ТОРГОВАНОВ:  
«ОПРАВДАТЬ ГОТОВ РЕБЯТ, А НЕ СЕБЯ»

c 1-й стр.

Футбол. Кубок конфедераций.  
3-й тур. Группа B
Германия — Камерун — 3:1 (0:0)
Демирбай, 48 (1:0). Вернер, 66 (2:0). Абубакар, 
78 (2:1). Вернер, 81 (3:1). 
Сочи, «Фишт», 30 230 зрителей. 
Чили — Австралия — 1:1 (0:1)
Троизи, 42 (0:1). Родригес, 67 (1:1). 
Москва, «Спартак», 33 640 зрителей.
Итоговое положение команд:

 И В Н П М О
1. Германия 3 2 1 0 7‑4 7
2. Чили 3 1 2 0 4‑2 5
3. Австралия 3 0 2 1 4‑5 2
4. Камерун 3 0 1 2 2‑6 1
В полуфиналах встречаются:

28 июня, 21.00. «Казань Арена». 
Португалия — Чили. 
29 июня, 21.00. Сочи, «Фишт». Германия 
— Мексика.  

ЦИФРЫ

«МК» вспоминает самые интересные моменты 
группового этапа Кубка конфедераций

ОБСУЖДЕНИЕ  
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